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■ El combate actual es ‘‘inconexo y aislado’’  

■ Acuerdan impulsar cambios legales

Conago propone mando
unificado para las policías

■ 7ALONSO URRUTIA, ENVIADO, Y ERNESTO MARTÍNEZ, CORRESPONSAL

■ 3 a 6FABIOLA MARTÍNEZ, GEORGINA SALDIERNA Y GUSTAVO CASTILLO

■ Deslinde del comandante que lo custodiaba

Investigan en NL la muerte
de narcomenudista detenido 

■ 11DAVID CARRIZALES, CORRESPONSAL

Hillary Clinton, secretaria de Estado estadunidense, y Patricia Espinosa, canciller de México, ofrecieron una conferen-
cia de prensa tras el encuentro sobre seguridad del Grupo de Alto Nivel de ambos países. Las funcionarias anuncia-
ron la ampliación de la Iniciativa Mérida para dar un enfoque integral a la lucha contra el narcotráfico. De igual mane-
ra se comprometieron a profundizar la cooperación para abatir al crimen organizado y coordinar las políticas nacionales
contra esa amenaza ■ Foto Francisco Olvera

■ Elogia los esfuerzos de perredistas para reorientar el sol azteca 
■ Reitera su oposición a las alianzas con AN; “son contradictorias”   
■ ‘‘No seré parte de ningún grupo y diré lo que tenga que decir’’     

■ ‘‘Sin autoridad moral para conducir un partido progresista’’

Cárdenas: la dirigencia
del PRD perdió el rumbo

■ 13ALMA E. MUÑOZ

Incluye EU
tema social
en guerra
antinarco
■ Clinton: es mejor para nosotros un
vecino económicamente más fuerte   

■ Lanzarán un ‘‘programa piloto”
para revertir la violencia en Juárez 

■ Calderón: hay que dar la lucha desde
una perspectiva de salud pública 

■ La estrategia ya no se enfocará sólo al aspecto policiaco-militar: cancillerías   
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Se fractura la bancada del PAN en Querétaro 
MARIANA CHÁVEZ, CORRESPONSAL 
 Periódico La Jornada 
Miércoles 24 de marzo de 2010, p. 32 

Querétaro, Qro. Cuatro de 10 diputados que integran la fracción del Partido Acción Nacional (PAN) en el Congreso 
local desconocieron a su nuevo coordinador, León Enrique Bolaño, por considerar que no propicia la unidad de la 
bancada. En un comunicado, los diputados Salvador Martínez, María García, Gerardo Cuanalo y Pablo Ademir 
Castellanos indicaron este martes que no firmarán para sustituir a Ricardo Anaya como coordinador de los 
diputados de Acción Nacional. El 19 de marzo Anaya determinó que la coordinación de la bancada panista 
cambiaría cada ocho meses. 

 

El ayuntamiento se declara insolvente para concluir el proyecto 

Alcalde de Querétaro cede al gobierno estatal obras del centro 
de convenciones 
MARIANA CHÁVEZ 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Miércoles 24 de marzo de 2010, p. 32 

Querétaro, Qro., 23 de marzo. El ayuntamiento de Querétaro, que encabeza el panista Francisco Domínguez 
Servién, cedió al gobierno estatal, a cargo del priísta José Calzada Rovirosa, los derechos de la construcción y 
operación del Centro de Congresos y Convenciones (CCC) capitalino, con el argumento de que no puede concluirlo 
por falta de recursos. 

El ayuntamiento anterior, a cargo del también panista Manuel González Valle, emprendió la obra con una 
inversión de 175 millones de pesos. Los trabajos se detuvieron antes de que acabara la gestión municipal, en 
septiembre de 2009. En conferencia de prensa en el lugar de la construcción, Francisco Domínguez indicó que al 
principio se calculaba que el CCC costaría 340 millones de pesos. El gobierno municipal ya erogó 175 millones, y la 
administración de Calzada Rovirosa entregará a Domínguez Servién 50 por ciento de ese monto, como parte de la 
cesión de derechos. 

El secretario de obras del municipio de Querétaro, Santiago Martínez Montes, indicó que el costo del proyecto se 
incrementó en 20 millones de pesos por el “desfasamiento de las fechas”. Se prevé que el CCC incluya un centro de 
negocios y salas para exposiciones, congresos y convenciones, y que genere una derrama económica de mil 100 
millones de pesos anuales. La edificación lleva un avance de 70 por ciento y se espera que esté lista en diciembre. 

Mientras, la contralora estatal, Clarisa Catalina Torres Méndez, dijo que su antecesor en el cargo, Ricardo del Río 
Trejo, no puede ser abogado de ex funcionarios acusados de presuntos desvíos, entre ellos el ex oficial mayor de 
gobierno, Luis Miguel Sánchez Canterbury, porque posee “información privilegiada” del caso. 
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Higuera Osuna se retira; hay línea de César Nava: Melesio Cuén 

Dejan competidores vía libre a Malova en las internas del PAN 
JAVIER VALDEZ, ANDREA BECERRIL Y VÍCTOR BALLINAS 
Corresponsal y reporteros 
Periódico La Jornada 
Miércoles 24 de marzo de 2010, p. 31 

Culiacán, Sin., 23 de marzo. El diputado local Alejandro Higuera Osuna y el ex rector de la Universidad Autónoma 
de Sinaloa Héctor Melesio Cuén Ojeda declinaron competir por la postulación del Partido Acción Nacional (PAN) 
a la gubernatura de Sinaloa. 

El primero argumentó que “no tiene caso” participar en la consulta interna que el blanquiazul llevará a cabo el 18 
de abril y Cuén Ojeda aseguró que hay una orden directa del dirigente nacional panista, César Nava, para apoyar a 
Mario López Valdez, Malova, senador priísta que este martes solicitó licencia. 

El ex rector dijo que no se prestará a esta “jugarreta” y analizará si busca la postulación del blanquiazul a la 
alcaldía de Culiacán. Higuera Osuna señaló que revisó las encuestas que realizó su partido en la entidad y vio que 
sólo tiene posibilidades de triunfo en el municipio de Mazatlán, donde ha sido alcalde dos veces. Aun así, Higuera 
dejó su cargo de diputado estatal, pero negó que su retiro de la contienda interna haya sido un “teatro” para dejar 
libre el camino a la postulación de Malova, considerado fuerte aspirante a la candidatura del PAN o de una alianza 
opositora al Partido Revolucionario Institucional (PRI). 

El ex edil porteño decidió abandonar la contienda luego de reunirse el lunes en la ciudad de México con César 
Nava y Cuén Ojeda. Higuera insistió en que no recibió presiones de las dirigencias nacional o estatal del PAN para 
retirarse de la consulta interna y no descartó buscar la postulación a la alcaldía de Mazatlán. 

En la elección interna del blanquiazul participarán alrededor de 12 mil militantes activos y unos 25 mil 
adherentes; los comicios se realizarán el 18 de abril. El plazo para el registro de aspirantes inició este martes y 
concluirá este miércoles. 

Mientras, Mario López Valdez solicitó licencia para separarse del cargo por tiempo indefinido para participar en el 
proceso interno del PAN. 

López Valdez se despidió ayer de los senadores del PRI en una reunión privada del grupo parlamentario, cuyo 
coordinador, Manlio Fabio Beltrones, le expresó que lamenta su decisión y le dijo: “Va a competir contra el 
candidato de nuestro partido, el PRI. Ojala le vaya bien a usted, siempre y cuando no nos perjudique”. 

Malova respondió a quienes fueron sus compañeros de bancada durante tres años que no fue una decisión fácil, 
pero “estaba entre la sumisión o la rebeldía y la valentía”. Además, recalcó que prometió a los sinaloenses que no 
se “rajaría” y su nombre estará en las boletas el 4 de julio. 

Al final, en entrevista, comentó que los estatutos del PRI estipulan que si un militante participa en un proceso 
electoral con otro partido causará baja automática, pero si es necesario hará llegar su renuncia formal. 
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Prevén mapacherías en consulta panista 
TERE RAMÍREZ OJEDA / LA JORNADA DE ORIENTE 
 Periódico La Jornada 
Miércoles 24 de marzo de 2010, p. 32 

Tlaxcala, Tlax. Perla López Loyo, precandidata del Partido Acción Nacional (PAN) a la gubernatura, ofreció ayer 
una recompensa de 20 mil pesos a los ciudadanos que denuncien a mapaches electorales durante la consulta que 
Acción Nacional realizará el 28 de marzo entre sus militantes para elegir a su candidato a gobernador. La ex 
coordinadora estatal del programa Oportunidades sostuvo en conferencia de prensa que no avalará una eventual 
designación directa del Comité Ejecutivo Nacional, después de que se integró la alianza Por el Progreso de 
Tlaxcala, formada por PAN y los partidos Nueva Alianza y Alianza Ciudadana, de registro estatal. 

 
 
 

Breve homenaje del PRI a Colosio en el 16 aniversario de su 
asesinato 
CIRO PÉREZ SILVA 
 Periódico La Jornada 
Miércoles 24 de marzo de 2010, p. 14 

Con motivo del 16 aniversario del asesinato de Luis Donaldo Colosio, la dirigencia nacional del PRI montó una 
breve guardia al pie de la estatua del político sonorense en la sede del partido, y aunque la presidenta del tricolor, 
Beatriz Paredes Rangel, declaró que los postulados de quien fue candidato presidencial siguen vigentes para los 
priístas, el aniversario convocó a muy pocos. 

Ayer en la sede priísta no hubo gobernadores ni líderes de sectores o de organizaciones, aun cuando no hay 
reunión partidista, por pequeña que ésta sea, en la que no se mencione al menos una frase o se aluda al sonorense. 

Luego del homenaje y de que se guardó un minuto de silencio, Beatriz Paredes destacó en entrevista: “es evidente 
que su ideario sigue vigente, que su deseo de que haya más justicia sigue pleno, y como he reiterado en diversas 
ocasiones, creo que la mejor manera de honrar la memoria de Colosio es siendo fiel a sus ideales y a sus 
propósitos”. 

Aseguró que para los priístas el ideario del sonorense condensa toda una visión para el desarrollo del país. “Él 
decía que veía un pueblo con hambre de justicia, con hambre de oportunidades de desarrollo, y eso sigue vigente, 
por lo que debemos poner en práctica su ideario”. En la primera guardia, Paredes Rangel estuvo acompañada por 
el secretario general del partido, Jesús Murillo Karam, y los ex dirigentes Fernando Ortiz Arana, Pedro Ojeda 
Paullada, Gustavo Carbajal Moreno, Humberto Roque Villanueva y Rafael Rodríguez Barrera. 

También asistieron los coordinadores del tricolor en el Senado, Manlio Fabio Beltrones, y en San Lázaro, 
Francisco Rojas, además de ex colaboradores de Colosio. 
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Una “decisión equivocada” puede dividir al PRI: Carlos Joaquín 

Exigen a González Canto sacar las manos de la sucesión en QR 
HUGO MARTOCCIA 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Miércoles 24 de marzo de 2010, p. 31 

Cancún, QR., 23 de marzo. El representante del gobierno de Quintana Roo en esta ciudad, Eduardo Espinosa 
Abuxapqui, uno de los aspirantes a la candidatura del Partido Revolucionario Institucional (PRI) al gobierno del 
estado, pidió al mandatario Félix González Canto que saque las manos de la elección interna “y respete la voluntad 
popular”. 

Según Espinosa Abuxapqui, el gobernador quintanarroense pretende imponer al diputado Roberto Borge como 
abanderado priísta. 

Otro de los aspirantes a la postulación, el diputado federal Carlos Joaquín González, dijo que si el PRI “elige mal” a 
su candidato podría haber un rompimiento en el partido. 

Las críticas surgieron luego que se emitió la convocatoria para la elección interna en el tricolor, que se realizará 
mediante convención de delegados. 

En la convocatoria se propone que la convención no se efectúe en un solo lugar y se instalen urnas para que los mil 
200 delegados del PRI sufraguen en los nueve municipios de la entidad. Los inconformes señalan que con esta 
medida se pretende controlar y presionar a los votantes. 

“No estoy diciendo que la convocatoria está fuera del marco jurídico del partido, pero sí le adaptaron una 
circunstancia que se ve antidemocrática”, señaló Espinosa Abuxapqui. 

Por separado, el legislador Carlos Joaquín González advirtió sobre la posibilidad de una ruptura en el PRI, si se 
impone a un candidato. 

“Existe la posibilidad de un quiebre derivado de una decisión equivocada, cargada. Esperemos que no se dé”, 
apuntó. 

Carlos Joaquín González ya ha sido abordado por representantes de la alianza opositora que conforman los 
partidos de la Revolución Democrática (PRD), Acción Nacional (PAN), del Trabajo (PT) y Convergencia para que 
sea su abanderado si decide renunciar al PRI. 

La presidenta estatal del tricolor, Cora Amalia Castilla Madrid, descartó la posibilidad de un rompimiento en su 
partido. Señaló que los aspirantes que estén en desacuerdo con la convocatoria tienen derecho a impugnarla, pero 
no deben generar división en el PRI. El 4 de julio se renovarán la gubernatura, el Congreso local y nueve 
ayuntamientos del estado. 
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En encuentro con el senador Sotelo, reitera su rechazo a las alianzas electorales con el PAN 

Carece de autoridad moral la dirigencia del PRD para conducir 
el partido: Cárdenas 

El ex candidato presidencial niega pertenecer a alguna tribu; “se es parte de quien coincide con uno” 

ALMA E. MUÑOZ 
 Periódico La Jornada 
Miércoles 24 de marzo de 2010, p. 13 

La dirigencia nacional del PRD “ha perdido el rumbo y la autoridad moral para conducir un partido progresista, 
comprometido con la democracia y con causas como la igualdad y la soberanía del país”, señaló Cuauhtémoc 
Cárdenas Solórzano al término de una reunión con perredistas encabezados por el senador Carlos Sotelo, quien, 
como él, se opone a las alianzas del sol azteca con Acción Nacional. Al igual que con Cárdenas, Sotelo ya tuvo un 
encuentro con Andrés Manuel López Obrador para hablar –explicó– sobre la crisis interna del partido y 
proponerle que se involucre para buscar reorientarlo. 

Cárdenas manifestó que coincide con los puntos centrales enarbolados por Democracia Social –corriente interna 
del partido a la que pertenece Sotelo–, como el rechazo a las alianzas electorales del PRD con el PAN, por 
parecerle contradictorias; impulso del trabajo de organización del instituto político; fortalecimiento der sus bases 
y afinación de sus propuestas al ciudadano. 

“Coincido en esos esfuerzos, (aunque) no quiero ser parte de ningún grupo en particular, pues a final de cuentas 
uno es parte de todos aquellos con quienes se coincide”, afirmó. Asimismo, consideró importante enfatizar en lo 
relativo a fortalecer las bases territoriales del PRD, “en hacerlo crecer, sobre todo en aquellos sitios donde los 
resultados electorales no han sido buenos; más bien han sido muy malos”. 

Planteó que escisiones de grupos perredistas –como Democracia Social lo hizo de Nueva Izquierda– y renuncias 
de militantes muestran “en este momento que a muchos la dirección actual no los representa; es una dirigencia 
que ha perdido el rumbo y la autoridad moral, sobre todo para conducir un partido progresista, comprometido con 
la democracia y con causas como la igualdad y la soberanía del país... Por eso es muy importante este esfuerzo de 
reorientar el rumbo de desarrollo del PRD”. 

A la pregunta de si tendrá una participación más activa en el partido, más aún cuando la dirigencia nacional no ha 
tomado en cuenta sus críticas por la conducción del PRD, el ex candidato presidencial señaló: “a los dirigentes no 
se les puede poner una pistola en la nunca, al menos yo no voy a hacerlo, para que hagan lo que creo que debieran 
estar haciendo. Digo lo que puedo decir y es responsabilidad de cada quien asumirla frente a sí mismo, frente al 
partido y frente a la nación”. Carlos Sotelo manifestó que quienes forman parte de Democracia Social han decidido 
no avanzar en la ruta que la dirección nacional ha impuesto al PRD. “Nos sentimos obligados a hacer un esfuerzo 
para organizarnos, hablar, argumentar y recorrer el país a efecto de que, en su momento, podamos tener la 
capacidad y la fuerza numérica y programática en propuestas, planteamientos y argumentos a la sociedad para 
rectificar y reorientar la ruta del PRD”. 
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Acuerdo en temas como referendo y mecanismos para sustituir al presidente 

Consenso en el Senado para sacar la reforma política en este 
periodo 

Hay que legislar para tener partidos que rindan cuentas: Graco Ramírez 

VÍCTOR BALLINAS Y ANDREA BECERRIL 
 Periódico La Jornada 
Miércoles 24 de marzo de 2010, p. 14 

Las comisiones dictaminadoras del Senado sobre la reforma política dieron a conocer un listado de temas en los 
que ya hay consenso para discutir, como referendo, plebiscito, iniciativa ciudadana, mecanismos para susti- tuir al 
presidente de la República y una ley de partidos. La intención es sacar dicha iniciativa en este periodo de sesiones, 
señalaron PAN, PRI y PRD. 

El senador Pedro Joaquín Coldwell, presidente de la Comisión de Puntos Constitucionales, dijo que en la reunión 
de comisiones unidas, el perredista Arturo Núñez presentó un diagnóstico del sistema político y pusimos en la 
mesa los temas donde hay acuerdo de las fuerzas políticas. 

Graco Ramírez, presidente de la Comisión de Reforma del Estado, expuso la necesidad de trabajar en la 
construcción de una ley de partidos que coadyuve a garantizar que los institutos políticos estén más 
comprometidos con los principios fundamentales de la democracia. 

“Hay que legislar para tener mejores partidos, que rindan cuentas y tengan mayores compromisos con sus 
afiliados y los ciudadanos, ya que uno de los temas controversiales que reciben constantemente los tribunales 
Electoral del Poder Judicial de la Federación y los locales son las violaciones a los derechos ciudadanos por los 
miembros de los partidos, ya que consideran que sus dirigencias no respetan los estatutos”, dijo. 

Arturo Núñez señaló que en 1977 se dieron grandes facilidades para la formación de institutos políticos, lo cual 
influyó en la transición progresiva de un sistema de partido hegemónico a otro competitivo. 

Sin embargo –precisó–, en la actualidad se hace un análisis desglosado a escala regional y se evidencia que 
“estamos ante un bipartidismo galopante. PRI-PAN en el centro-norte del país, con algunas excepciones, y otro 
PRI-PRD en el sur-sureste, también con excepciones”, mientras otros tres partidos, solos o a veces coaligados, han 
mantenido su registro al paso de los años: el Verde Ecologista de México, el del Trabajo y Convergencia. 
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Les quedarán sólo ocho sesiones para resolver temas pendientes 

Se autorizan diputados y senadores 11 días de vacaciones por 
Semana Santa 
ANDREA BECERRIL, VÍCTOR BALLINAS, ROBERTO GARDUÑO Y ENRIQUE MÉNDEZ 
 Periódico La Jornada 
Miércoles 24 de marzo de 2010, p. 14 

Las dos Cámaras del Congreso de la Unión se autorizaron ayer un descanso de 11 días, aun cuando enfrentan una 
fuerte carga de trabajo y tienen pendiente el desahogo de temas tanto en el pleno como en comisiones. 

En el Senado, donde está pendiente la discusión de la reforma política y la legislación en materia de seguridad 
nacional, que incluye establecer el plazo para que el Ejército regrese a los cuarteles y su nuevo reglamento interno, 
el megapuente de Semana Santa para los senadores comenzará después de la sesión de este jueves 25 y 
reanudarán trabajos hasta el próximo 6 de abril. 

Al regresar del asueto quedarán sólo ocho sesiones para aprobar los pendientes, ya que el 30 de abril concluye el 
periodo ordinario y los temas que no logren consenso deberán esperar a septiembre, cuando empieza el segundo 
año de la actual legislatura. 

Cada senador percibe cerca de 127 mil pesos mensuales, además de prestaciones y otros ingresos que dependen 
del número de comisiones en que participe. A ello se suman otros apoyos económicos, toda vez que los grupos 
parlamentarios disponen de más de 400 millones de pesos, que se reparten de forma discrecional entre ellos. 

En la Cámara de Diputados, el pleno aprobó ayer cambiar para hoy la sesión del 30 de marzo, y el encargado de la 
mesa directiva, Francisco Ramírez Acuña, rechazó la propuesta hecha por el PRI en la Conferencia para la 
Dirección y Programación de los Trabajos Parlamentarios, de convocar a otra sesión el 7 de abril, para reponer los 
días perdidos. 

El punto de acuerdo que dicha conferencia turnó ayer al pleno justifica la ausencia de 11 días con el argumento de 
que ante la “dinámica y periodicidad con que se han realizado los trabajos del pleno, este órgano de gobierno 
observa que la programación de los temas legislativos se ha llevado a cabo en el marco de lo establecido al inicio 
del periodo de sesiones”. 

 

 

 

 



 
MIÉRCOLES 24 DE MARZO DE 2010 
 

Coordinación de Información y Medios
8 

Lo acusan de “ocultar esa información de forma dolosa en su página de Internet” 

Exigen diputados a Felipe Calderón aclarar el destino de $454 
millones 
ROBERTO GARDUÑO Y ENRIQUE MÉNDEZ 
 Periódico La Jornada 
Miércoles 24 de marzo de 2010, p. 15 

La Cámara de Diputados exhortó al jefe del Ejecutivo, Felipe Calderón Hinojosa, a rendir cuentas sobre el destino 
de 454 millones de pesos que entre 2008 y 2009 la Presidencia de la República otorgó por concepto de bonos y 
recompensas a la alta burocracia de Los Pinos. 

“No es sólo una clara ofensa a la población mexicana, sino se atenta contra el principio de transparencia y 
rendición de cuentas. El Ejecutivo federal, de forma dolosa, oculta esa información en su página de Internet, en 
clara violación a los principios de transparencia y rendición de cuentas.” 

Pablo Escudero, presidente de la Comisión de la Función Pública en San Lázaro, presentó el punto de acuerdo, de 
urgente y obvia resolución, a la Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados, para que se exhorte al 
Ejecutivo federal a responder por qué se otorgaron dichos recursos a personal que labora en Los Pinos. 

Con información oficial tomada del Informe sobre la situación económica, las finanzas públicas y la deuda 
pública de los años 2008 y 2009, el punto de acuerdo refiere que en medio de la peor crisis económica en que se 
ha visto inmerso el país, la oficina de la Presidencia de la República destinó en 2008 al rubro de Otras 
prestaciones un gasto anual de 191 millones 898 mil pesos, “sin explicación alguna de quiénes reciben ese dinero y 
cuánto perciben en lo particular”. 

En el mismo documento, pero de 2009, en su anexo Prestaciones que perciben los servidores públicos, se 
descubrió el mismo rubro con un gasto anual de 262 millones 156 mil pesos. 

“En apego a la realidad económica y social en que se encuentra el país y la necesidad de utilizar de manera racional 
los recursos públicos, estos montos son muy elevados y desproporcionados con la realidad laboral mexicana. 
Resultan una clara ofensa a la población, porque existe un gran rezago en materia presupuestal para atender la 
problemática social en educación, población y pobreza.” 

El texto, que ya fue consensuado entre la mayoría de las fracciones parlamentarias y será votado en favor el jueves 
próximo en el pleno, refiere que en 2008 se registró un sobregiro en el presupuesto de Los Pinos por 371 millones 
de pesos, y un año después ascendió a 665 millones. 
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“Reservado”, el plan para bajar gasto público 
ELIZABETH VELASCO C. 
 Periódico La Jornada 
Miércoles 24 de marzo de 2010, p. 18 

La Secretaría de la Función Pública (SFP) reservó por un año el Programa Nacional de Reducción del Gasto 
Público, a través del cual la gestión de Felipe Calderón propuso racionalizar los gastos salariales y burocráticos en 
las 245 dependencias y entidades de la Administración Pública Federal (APF). 

Pese a que en enero Calderón dijo ante la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico: “basta de 
opacidad y del derroche en el gasto de amplísimos recursos que se destinan a materias que, en ocasiones, no son 
las sustanciales”, la SFP argumentó que la información relativa a dicho programa no puede difundirse porque se 
halla en “etapa de consolidación”. 

En respuesta a la solicitud 0002700006510, la SFP alegó que el programa que Hacienda (SHCP) entregó hace 
unos días al Congreso para detallar el plan de austeridad, está en “instrumentación”. 

En el documento que la SHCP entregó a la Cámara de Diputados el 16 de marzo se informa que se reducirá el gasto 
público en 40 mil 100 millones de pesos de 2010 a 2012. 

En su respuesta la SFP dijo que los temas que están en “etapa de consolidación” comprenden: “racionalización del 
gasto de operación y de compactación de estructuras administrativas de las dependencias y entidades de la APF, 
reorganización del Poder Ejecutivo, incluyendo revisión de duplicidad de funciones, reducción de niveles 
salariales”, así como “mecanismos permanentes para evitar la creación de nuevas plazas en niveles directivos, 
salvo cuando por reformas legales se establezcan nuevas instituciones”. 

La SFP reservó con base en el artículo 14, fracción VI, de la Ley Federal de Transparencia, el cual indica que 
procede clasificar documentos que “contenga las opiniones, recomendaciones o puntos de vista que formen parte 
del proceso deliberativo de los servidores públicos, hasta en tanto no sea adoptada la decisión definitiva, la cual 
deberá estar documentada”. 

Cuando Calderón censuró la opacidad y el derroche de recursos, advirtió que la “ciudadanía no merece 
simulaciones o regateos para transparentar el destino de recursos, que son de todos los mexicanos”. 

En febrero, la Auditoría Superior de la Federación reveló que entre 2003 y 2008, la mitad de los excedentes 
petroleros que ingresaron al país (que ascendieron a más de un billón de pesos) se derrocharon en gasto corriente 
de los gobiernos panistas, en estados y municipios. En ese lapso, casi 3 mil funcionarios recibieron salarios 
superiores al de Calderón, que en conjunto superaron los 4 mil 100 millones de pesos. 
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Dimite subdirector de la policía de Mexicali 

Indagará PGR la liberación de diputado en BC 

El PRD propone hacer exámenes antidoping a candidatos; PAN y Panal, que se limite el fuero 

ANTONIO HERAS 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Miércoles 24 de marzo de 2010, p. 30 

Mexicali, BC, 23 de marzo. La sindicatura y el órgano interno de control del ayuntamiento de Mexicali ya 
investigan las acciones y omisiones imputadas a ocho elementos de la dirección de seguridad pública municipal, 
entre ellos cinco agentes y tres subdirectores, implicados en la liberación del ex presidente del Congreso de Baja 
California, Víctor González Ortega, quien fue detenido en posesión de un arma de fuego y cocaína en un vehículo 
oficial. 

Además, el alcalde Rodolfo Valdez anunció la renuncia de uno de los implicados: el subdirector operativo de la 
policía municipal, Luis Alberto Chan Salazar, quien estaba al frente de la corporación el 21 de febrero, cuando se 
suscitaron los hechos, cuya difusión –a partir del 19 de marzo en el portal YouTube– provocó la destitución de 
González Ortega como presidente de la Legislatura y su solicitud de licencia al Congreso estatal “por motivos 
personales”. 

El munícipe aclaró que la renuncia no exime de responsabilidad a Chan Salazar, quien dio a conocer en entrevista 
que recibió una llamada del subdelegado de la Procuraduría General de la República (PGR) en Mexicali para 
informarle que se iniciaría una investigación adicional a las abiertas por la sindicatura y el órgano interno de 
control municipales. 

El ahora ex funcionario dijo que dimitió para contribuir a que las investigaciones sean imparciales y transparentes, 
sin especulaciones políticas, luego del escándalo suscitado por el video que tomó el policía Hugo López Ávalos con 
un teléfono celular, en el cual se observa al ahora ex legislador en estado de ebriedad y no sólo reconoce que traía 
un arma, sino la posesión de droga. 

El síndico David de la Rosa explicó que se deslindarán responsabilidades de los policías y funcionarios que ya 
comenzaron a comparecer, pero el 19 de febrero fueron suspendidos 13 agentes de la dirección de seguridad 
pública municipal, entre ellos López Ávalos, por motivos distintos al caso del ex diputado. 

El gobernador José Guadalupe Osuna Millán, confió en que los investigadores harán su trabajo “con 
responsabilidad” y reiteró: “Se debe respetar y hacer valer la ley”. 

En el Congreso estatal, la diputada perredista Ana María Fuentes demandó anular la sesión extraordinaria del 20 
de marzo porque se autorizó la licencia temporal a González Ortega, cuando la solicitud debió pasar a comisiones 
para proceder a un permiso definitivo e incluso al desafuero. 
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La legisladora dio a conocer que presentará una iniciativa para que todos los candidatos a cargos de elección 
popular se sometan a exámenes toxicológicos y quienes ganen en las elecciones repitan el estudio antes de tomar 
posesión, a fin de “impedir sorpresas desagradables”. De la misma forma, dijo, los ahora diputados deben 
realizarse la prueba. 

Antonio Cano Jiménez, del Partido Nueva Alianza; Rubén Armenta, del Partido Acción Nacional y Alfredo 
Ferreiro, del Partido Encuentro Social, de registro local, plantearon modificar el título octavo de la Constitución 
estatal a fin de acotar el fuero de los servidores públicos, que se interpreta “como privilegio y causa de impunidad”. 

Cano Jiménez anunció que su partido presentará una iniciativa “orientada a facilitar la sanción de los servidores 
públicos que cometan delitos durante su encargo, para que no haya casos de excepción y sean procesados 
conforme a la legislación penal aplicable, sin que medien juicio de procedencia ni los posteriores juicios políticos”. 

 

 

La senadora Moreno presentó la propuesta de reforma política; es regresiva: Pablo Gómez 

Propone el PRI convertir al DF en gran alcaldía 
VÍCTOR BALLINAS Y ANDREA BECERRIL 
 Periódico La Jornada 
Miércoles 24 de marzo de 2010, p. 33 

María de los Angeles Moreno, presidenta de la Comisión del Distrito Federal del Senado, presentó ayer su 
propuesta de reforma política de la capital, en la que propone convertir a la ciudad de México en una “gran 
alcaldía” y al jefe de Gobierno en un alcalde, el cual no podrá nombrar a los titulares de la policía y la procuraduría 
de Justicia, y los decretos que apruebe la Asamblea Legislativa deberán pasar por la Corte. En tribuna, la priísta 
dijo que  esta propuesta busca resolver tensiones y conflictos que no fueron resueltos con las anteriores reformas.  

Pablo Gómez, senador del PRD, sostuvo que la iniciativa “es una regresión, es discriminatoria. No sé por qué no 
les gusta lo que hemos avanzado hasta ahora, quieren regresar, es una actitud muy agresiva de María de los 
Ángeles Moreno en contra de la ciudad de México. Debería aceptar, por lo menos, que lo que tenemos ahora en 
materia de derechos ciudadanos significa un avance. ¿Por qué lo quieren quitar? ¡No puede ser!, es una propuesta 
que debe ser intransitable. Yo espero que el PAN no la apoye”. 

La iniciativa priísta propone dar a la ciudad de México la calidad de “ciudad federal” y convertir al órgano 
colegiado de gobierno en el nivel central en “gran alcaldía” y a su titular en “alcalde”. Plantea que las delegaciones 
se denominen “departamentos territoriales” y su número no sea menor de 20. Los jefes de esos departamentos 
“podrán ser llamados ante la gran alcaldía para efectos de información, seguimiento de ejercicio de atribuciones, 
rendición de cuentas y mecanismos de interrelación vecinal”. 
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Autos nuevos para regidores de Irapuato 
CARLOS GARCÍA, CORRESPONSAL 
 Periódico La Jornada 
Miércoles 24 de marzo de 2010, p. 31 

Irapuato, Gto. El ayuntamiento panista de Irapuato erogará 2.5 millones de pesos a fondo perdido para comprar 
vehículos nuevos a los 12 regidores y dos síndicos del ayuntamiento, mientras el centro antirrábico local no tiene 
barbitúricos para sacrificar a los animales y en otras áreas hay necesidades apremiantes, denunció la regidora del 
Partido Verde Eecologista Sara Verónica Cobos Serrano, quien se opuso a la medida. “Ganamos más de 42 mil 
pesos y no nos corresponden otras prestaciones”, indicó. 

 

Munícipe se niega a cumplir fallo del TEPJF 
CIRO PÉREZ SILVA 
 Periódico La Jornada 
Miércoles 24 de marzo de 2010, p. 32 

El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) amonestó públicamente a la presidenta 
municipal de Panindícuaro, Michoacán, María Rosa León Maciel, por incumplir una sentencia que la obliga a 
restituir en sus cargos a varios funcionarios del ayuntamiento. “Algo pasa en Michoacán. No quieren vivir en un 
estado de derecho”, condenó el magistrado Esteban Penagos al comentar el proyecto del magistrado Flavio 
Galván, pues la semana pasada había resuelto un caso de inejecución de sentencia en Tzintzuntzan. La resolución 
del caso de Panindícuaro se emitió hace un mes y la presidenta municipal tenía tres días para cumplirla, pero no lo 
hizo. 

En el texto se advierte que la alcaldesa violó normas electorales y constitucionales en agravio del sindico Antonio 
Sánchez Hernández y de siete regidores: Ana María Zavala Tapia, María Guadalupe Chávez León, Jorge Orozco 
Lemus, Sofía Villa García, Víctor Hugo Chávez Saavedra, Carmela Leal Melena y Jaime Solís Orozco. León Maciel, 
quien ganó las elecciones postulado por la Coalición Por un Michoacán Mejor, integrada por los partidos de la 
Revolución Democrática (PRD), del Trabajo (PT) y Convergencia, adujo que no pudo cumplir la sentencia porque 
el palacio municipal estaba en poder de varias organizaciones civiles, argumento que los magistrados calificaron 
de “mero pretexto” porque la reinstalación de los afectados en sus cargos no requiere un lugar específico, y “ante 
situaciones excepcionales” debió buscarse una sede alterna. Otra justificación de la alcaldesa fue que había 
“invitado” a los afectados a la sesión de cabildo, argumento que también rechazaron los magistrados, quienes 
puntualizaron que “ni siquiera hubo una convocatoria formal”. 

Posibles sanciones 

El resolutivo del TEPJF advierte que de no cumplirse inmediatamente la sentencia habrá consecuencias políticas y 
judiciales, y se dará aviso a la Procuraduría General de Justicia del estado, a la Auditoría Superior y al Congreso 
local. Los magistrados aseguraron que no buscan sancionar a los funcionarios municipales, pero advirtieron que 
ninguna autoridad puede incumplir la ley y es parte de las funciones del TEPJF vigilar que sus sentencias se 
cumplan. 
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La bancada del PRI usa un documento falso y se niega a rectificar 

Aprueba Congreso de Durango cambio ilegal de edil en Lerdo 
SAÚL MALDONADO 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Miércoles 24 de marzo de 2010, p. 32 

Durango, Dgo., 23 de marzo. Valiéndose de un documento falsificado, la mayoría priísta del Congreso estatal 
designó a Gerardo de la Torre Monárrez alcalde sustituto de Lerdo, y aunque se descubrió el ardid, el diputado 
Ernesto Alanís Quiñones, presidente de la Comisión de Gobernación, descartó revocar el nombramiento. 

El alcalde electo Carlos Aguilera obtuvo licencia para ser candidato a diputado local del Partido Revolucionario 
Institucional (PRI), y el comerciante De la Torre Monárrez tomó posesión como sustituto el 16 de marzo, luego 
que la alcaldesa suplente, Oralia Guerrero Luna, supuestamente se declaró físicamente imposibilitada y, en un 
documento enviado al Congreso por el Cabildo lerdense, desistió de asumir el cargo. 

Sin embargo, Guerrero Luna se presentó al Congreso este martes y dio a conocer que jamás firmó ni envió 
comunicado alguno. Tengo lastimada la mano derecha; de momento no puedo escribir ni firmar nada, pero 
tampoco decliné remplazar al alcalde, sostuvo. 

La legisladora panista Claudia Hernández Espino reveló que antes de la designación su bancada hizo notar a los 
priístas que el desistimiento era falso e incluso les recomendó llamar a la suplente para preguntarle; sin embargo, 
no nos creyeron. Aplicaron su mayoría y ahí está el resultado, dijo. 

El perredista Juan Cruz Martínez dijo que el Congreso puede revocar el nombramiento, reponer el procedimiento 
o dar posesión a la alcaldesa suplente, además de actuar por la vía penal. 

¡Basta de alcaldes piratas! Ya tenemos dos en las ciudades más importantes, Durango y Gómez Palacio. No se 
puede añadir Lerdo sólo porque al gobernador Ismael Hernández le interesa dejar a quien la ley no señala. Para 
eso están los suplentes. 

El priísta Ernesto Alanis Quiñones, presidente de la Comisión de Gobernación, que avaló el documento falso, dijo 
que el Congreso local actuó de buena fe y no se puede revocar la designación. En todo caso, el problema es del 
cabildo de Lerdo, sentenció. 
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Compartió la información con el Ejército 

El edil de San Pedro Garza pagó por datos a un narco 
DAVID CARRIZALES Y GUSTAVO CASTILLO 
Corresponsal y reportero 
Periódico La Jornada 
Miércoles 24 de marzo de 2010, p. 10 

Monterrey, NL., 23 de marzo. El alcalde de San Pedro Garza García, Mauricio Fernández, reconoció que a cambio 
de información valiosa para combatir al crimen organizado, que incluso compartió con el Ejército, pagó dinero de 
aportantes privados a Alberto Mendoza Contreras El Chico Malo, presunto jefe de plaza del cártel de los Beltrán 
Leyva en dicha localidad, detenido hace cuatro días por la Marina. 

El edil panista dijo que la ciudadanía no debe sorprenderse de esta situación, porque son prácticas comunes en 
países como Colombia y Estados Unidos. Señaló que la Agencia Central de Inteligencia de Estados Unidos (CIA, 
por sus siglas en inglés), la Oficina Federal de Investigaciones (FBI, por sus siglas en inglés) y la Procuraduría 
General de la República (PGR) también reciben información, “con muy buenos resultados”, de individuos que son 
o fueron delincuentes. 

Aseguró que desconocía que El Chico Malo pertenecía al crimen organizado, pues se lo presentaron como alguien 
que manejaba un sistema de inteligencia de seguridad nacional e internacional. “Pensé que pudiera ser de esos 
agentes dobles o triples que traen tanta información de varios lados, que igual la pasan al Ejército, a los 
estadunidenses o a nosotros”, apuntó. 

Pero sí estaba muy metido, “lo sentí como que tenía acceso a cualquier grupo, tenía redes y contactos que le 
pasaban información, si trabajaba o no con los Beltrán, pues yo qué voy a saber”, agregó. 

“Tengo una red de 2 mil informantes, y no tengo currícula de ninguno, me funciona para que este municipio sea 
cada vez más seguro, ojalá se sumen más, no importa quiénes sean, ojalá se sume todo San Pedro”, asentó. 

Mauricio Fernández recalcó que Mendoza Contreras no formaba parte del “grupo de rudos” que creó para 
enfrentar al crimen organizado, sino “de mi sistema de información”. 

Afirmó que a Mendoza Contreras lo había visto dos o tres veces y no lo conocía por su nombre ni por su apodo de 
El Chico Malo, sino solamente por Beto. 

Mientras tanto, la PGR mantendrá 40 días bajo arraigo a Alberto Mendoza Contreras, y analiza si llama a declarar 
al alcalde panista de San Pedro Garza García, Mauricio Fernández Garza. 
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Astillero 

Acuerdos secretos 

EU toma mando 

“Guerra” sigue 

Tec: ¡A estudiar! 

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ 

Estados Unidos acepta su responsabilidad compartida”, que consistirá en seguir aplicando medidas unilaterales en 
México para que en este traspatio continúen la sangre y el miedo social, mientras en los jardines imperiales 
prosigue el plácido consumo de los enervantes nomás en suelo tercermundista combatidos. Estados Unidos se 
compromete a entregar más dólares al atorado vecino pobre para que éste se llene de equipo, tecnología, asesores 
y agentes provenientes del país de las barras y las estrellas, todo lo cual formará parte de una reactivación 
financiera de la llamada Iniciativa Mérida que en realidad será un aceptado caballo de Troya para el control de un 
México que ha llegado a ser ingobernable (aunque no todos los dólares serán en efectivo, sino parcialmente en 
especie, para beneficiar a los productores gringos con compras con dinero “donado” y para evitar los sabidos actos 
de corrupción local que ese botín provocaría de entregarse directamente). 

México se compromete a firmar los términos de cuanto acuerdo le sea presentado por la parte dominante y a 
poner patrullas, policías, soldados y marinos cada vez que la interventora oficial, señora Clinton, necesite venir 
personalmente a verificar el cumplimiento de lo convenido. Igualmente, la residencia de paso llamada Los Pinos 
estará disponible para que al final de esas visitas ejecutivas algún funcionario extranjero pase a informar al 
ocupante de la citada residencia que los trabajos concluyeron satisfactoriamente (para los intereses de Estados 
Unidos). 

México también se compromete a entender invariablemente que la frase “debemos estar juntos para hacer frente a 
esta amenaza” del narcotráfico significa que las decisiones y acciones locales serán siempre sometidas al criterio y 
resolución de los comisionados estadunidenses, sean éstos o no el embajador especialista en estados fallidos, de 
apellido Pascual. Para evitar controversias que pudiesen concitar la intervención de peritos traductores, la parte 
mexicana también acepta que la alocución “no se trata de reuniones, de discusiones, nuestros presidentes quieren 
resultados”, habrá de ser siempre entendida como un reconocimiento plenipotenciario de que el presidente 
Obama quiere resultados (en apoyo de este punto se deja constancia de que los mexicanos no cuentan, en realidad, 
con figura institucional que hiciera necesario dirimir a qué presidente se pudiera referir la antedicha frase). 

Firman el contrato de anexión silenciosa, como testigos de honor, Fernando Gómez Mont, ya especializado en 
estos menesteres, y la canciller Patricia cuya función EsPenosa. Aún no se sabe si de este asunto Felipe ya sabe o lo 
seguirá negando, como en el caso de las alianzas partidistas que corresponden al ámbito interno de este 
protectorado sureño.  
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De inmediato la parte estadunidense tomará control del manejo operativo de las fronteras mexicanas en términos 
migratorios (aduanas, aeropuertos, etc.) y políticos y policiacos en municipios y ciudades donde el 
desbordamiento oportunamente provocado haga necesaria la intervención de las fuerzas troyanas, incorporando 
así los conceptos estadunidenses de seguridad nacional y migración al menú que deberán servir los meseros 
hispanoparlantes. 

P.D. Los aspectos verdaderamente importantes de esta reunión binacional de impartición de instrucciones 
estadunidenses no son ni serán del dominio público. De lo que sí se podrá decir a los medios de comunicación se 
deja constancia en copias por duplicado que preventivamente quedarán en poder de la parte estadunidense que 
incluso podría no firmar nada. Para garantizar el cumplimiento de todo lo acordado se mantendrá vigente la 
llamada “guerra contra el narcotráfico”, que aportará a la administración mexicana intervenida la posibilidad de 
mantenerse en el poder por la fuerza de las armas. La desestabilización será constante y el control de la sociedad 
se fortalecerá mediante miedo y desesperanza. Dado en la extensión de la ciudad de Washington, que para efectos 
prácticos será llamada México, septiembre de 1847. 

Astillas 

El rector general del sistema Tec, Rafael Rangel Sostmann, prefirió ver a largo plazo en el asunto de los dos 
jóvenes de su comunidad asesinados en circunstancias que deberían poner bajo la inmediatez de la lupa crítica el 
comportamiento de las fuerzas institucionales de presunto combate al negocio de las drogas y la necesidad de 
cumplir con averiguaciones, procesamientos y castigo inequívocos a quienes acribillaron a estudiantes que a no 
haber sido por su pertenencia a ese relevante instituto habrían quedado como simples bajas atribuibles al chivo 
expiatorio masivo denominado “sicarios” o “narcotraficantes” (esa condición especial quedó de manifiesto en una 
pifia de Calderón al decir que “sus muertes son dolorosas por tratarse de alumnos ejemplares, entregados al 
estudio y con trayectorias intachables”, como si solamente cumpliendo con esas condiciones se mereciera una 
discutible valoración positiva del jefe de las fuerzas sospechosas de esas muertes)... Con el preparado ingrediente 
de exculpación gubernamental que significó la presencia de la esposa de Calderón, portadora del peculiar mensaje 
de condolencia selectiva, el rector del Tec exhortó a sus dirigidos a perseverar en el estudio, a prepararse y 
participar en el diseño de propuestas de solución a los problemas nacionales, todo lo cual es absolutamente 
plausible, pero se quedó en esas buenas intenciones genéricas, ayudando así al gobierno federal beligerante a 
atemperar críticas y a disolver protestas... Rangel Sostmann llegó al extremo de citar el caso de Eugenio Garza 
Sada, asesinado durante la presidencia de Luis Echeverría, como si pudieran equipararse los movimientos 
guerrilleros de aquella época, uno de ellos responsabilizado del intento de secuestro y el asesinato del citado 
empresario, y la violencia de Estado desatada en el marco de una “guerra” contra el narcotráfico. Metidos ya en 
remembranzas históricas, la conducta del rector del Tec hizo evocar la grandeza del rector de la UNAM en 1968, 
Javier Barros Sierra... ¡Hasta mañana! 

Fax: 5605-2099 • juliohdz@jornada.com.mx 
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Clase Política 

PRD y PRI formarán alianza 

MIGUEL ÁNGEL RIVERA 

Cada vez las alianzas se vuelven más comunes, pero algunos de esos encuentros no dejan de causar sorpresa. 

Por ejemplo, hay indicios de que el PRD y el PRI irán juntos en la reforma política para el Distrito Federal. 

Algunos pormenores de las coincidencias sobre lo que debe ser el futuro de la capital de la República se conocerán 
pronto, pues los coordinadores del PRD y del PRI en la Asamblea Legislativa, Alejandra Barrales e Israel Betanzos, 
respectivamente, se reunirán con Francisco Rojas, coordinador de la mayoría priísta en la Cámara de Diputados, 
instancia donde se iniciará la reforma. 

La cosecha 

Por tercer año consecutivo la Secretaría de Educación Pública empezó a aplicar la prueba Enlace a alumnos de 
último grado de 12 mil 144 planteles de educación media superior y escuelas particulares con reconocimiento 
oficial (RVOE), otorgado por la SEP o por instituciones de carácter autónomo y sus escuelas particulares 
incorporadas… 

El senador Adolfo Toledo presentó ante el pleno de su Cámara un punto de acuerdo, en el cual se exige al gobierno 
federal y a sus delegados estatales evitar el uso indebido de programas y recursos públicos en el proceso electoral 
de Oaxaca… La Suprema Corte concedió amparo a Banamex contra un fallo de la séptima sala del Tribunal de 
Justicia de Chihuahua que lo obligaba a pagar miles de millones de pesos a un ahorrador, pero al mismo tiempo se 
determinó que el banco debe ser condenado a pagar intereses de acuerdo con las tasas máximas vigentes y más 
benéficas para el cliente, a partir de1987... 

Por unanimidad, 25 gobernadores y representantes estatales, reunidos en Morelia, Michoacán, en la 38 sesión de 
la Conago, aprobaron la propuesta del jefe de Gobierno del DF, Marcelo Ebrard, de crear un modelo para evaluar 
el Sistema Nacional de Seguridad Pública. Además, a propuesta del gobernador de Nuevo León, Rodrigo Medina, 
con apoyo del mandatario del estado de México, Enrique Peña, se aprobó solicitar al Congreso crear policías 
únicas en cada una de las entidades federativas… Además, la Conago manifestó su apoyo al gobierno federal y 
demandó a Estados Unidos reducir el consumo de estupefacientes y paso de drogas a su territorio, así como el 
contrabando de armas y efectivo hacia México... 

Militantes del PAN en Veracruz, encabezados por Nanci Penichet, Carlos García y Óscar Coria, presentaron su 
renuncia en desacuerdo con las imposición de candidatos por la dirigencia encabezada por César Nava y por el 
incumplimiento de los principios y doctrina  panistas… “Ahí se quedan con su candidato priísta”, dijo en Sinaloa 
Alejandro Higuera, aspirante a la candidatura del PAN al gobierno estatal, al anunciar que declina para no ser 
“comparsa de esta descabellada idea del CEN” de postular al priísta Mario López… riverapaz@prodigy.net.mx 



 
MIÉRCOLES 24 DE MARZO DE 2010 
 

Coordinación de Información y Medios
18 

Dinero 

Irán al amparo las compañías de celulares 

Los usuarios temen que aumente el secuestro exprés 

Anuncian en Estados Unidos el retiro gradual del Ejército 

ENRIQUE GALVÁN OCHOA 

Algunos funcionarios gubernamentales –posiblemente el presidente de Cofetel, Héctor Osuna, o el secretario de 
Comunicaciones, Juan Molinar, o ambos– están filtrando en noticiarios de televisión un mensaje amenazante 
contra los usuarios que se resisten a registrar su teléfono celular. Según esto, su línea será suspendida el 10 de 
abril y no podrán obtener otra. ¿Será? Las empresas proveedoras –Telcel, Movistar, Iusacell y Nextel– se aprestan 
a recurrir al amparo en contra de la orden de que suspendan el servicio a sus clientes. Más de la mitad de 85 
millones todavía no se registra, faltan 17 días para que expire el plazo y se atraviesa Semana Mayor. La gente teme 
que su número celular vaya a ser vendido por políticos corruptos a bandas de delincuentes, como ya han hecho 
antes con otras bases de datos. El celular es un medio muy recurrido para el secuestro exprés. 

Acuerdos secretos 

Los acuerdos secretos quedarán clasificados y quizá se llegarán a conocer dos o tres décadas después, pero el 
diario The New York Times ayer anticipó información valiosa de lo que se convino en las reuniones de la plana 
mayor de seguridad del presidente Obama y nerviosos funcionarios mexicanos: “Respondiendo a la creciente 
percepción de que la lucha dirigida por el Ejército contra los traficantes de drogas no está ganando terreno, 
Estados Unidos y México establecieron una estrategia antinarcóticos este martes enfocada a fortalecer las 
instituciones civiles de seguridad pública y reconstruir las comunidades devastadas por la pobreza y el crimen”. Se 
entiende que el retiro de la tropa será gradual. Agrega el Times: “La más notable diferencia entre la vieja y la nueva 
estrategia es que la nueva se aleja de la ayuda militar”. Es un cambio sustancial. Pero falta mucho por ver: 1) Qué 
tan terso y pronto será el retorno de los soldados a sus cuarteles. 2) Cómo podrán robustecerse las instituciones 
civiles, como las procuradurías, contaminadas por la corrupción. 3) Cómo se llevará bienestar a las comunidades 
afectadas por la pobreza y la delincuencia, sin que los recursos se pierdan en los laberintos de la burocracia. De 
cualquier modo, hay un buen comienzo. 

@Vox Populi 

Asunto: las tarifas del agua 

Leí ayer en su columna de La Jornada el comentario de un lector (Alejandro Meyer, del DF) acerca de una carta 
que yo mandé en relación con los cobros de agua. Se ve que el señor Meyer o no leyó bien mi email o no lo 
entendió. No se está pidiendo un trato preferencial para la gente de clase socioeconómica alta, como él dice. Se 
está discutiendo el procedimiento de cálculo que aprobó la Asamblea Legislativa para el cobro del agua. Se decidió 
de manera geográfica quién va a pagar de manera exponencial infinitamente más que el resto de la ciudad.  
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En el momento en que se hace esto de manera geográfica se pasa por alto el que hay muchas personas que no 
tienen ingresos, que viven de pensiones, que no tienen trabajo, etcétera, y que por el solo hecho de habitar en 
cierta zona van a tener que enfrentarse a incrementos de más de 300%, que no van a poder pagar y van a perder lo 
último que tenían de patrimonio. Yo, como ex candidata a diputada del distrito XIV local, conozco más que bien la 
delegación Miguel Hidalgo. Sé que hay una enorme diferencia en calidad de vida entre una colonia y otra. Al señor 
Meyer le causó “risa” mi carta. Qué lástima que crea que este asunto tan “delicado” es “cuestión” de risa. 

Trinidad Belaunzarán/Distrito Federal 

R: Estimada señora Belaunzarán: claro que no es de risa. El tema de las tarifas del agua está creando una situación 
de crispación social. 

Asunto: la nueva clase “pobre alta” 

Yo también soy uno de los afectados por la “nueva categorización” en las tarifas de agua en el Distrito Federal. 
Vivo en Ampliación Tepepan, delegación Xochimilco, y con sorpresa me he dado cuenta que ya me puedo codear 
con la gente de Las Lomas o Santa Fe, porque pagaré agua como ellos, de clase “alta”. Resulta que mi manzana y 
las contiguas han sido consideradas “altas”, mientras hay casas más grandes que colindan con el Colegio Alemán y 
las clasificaron como “populares”. Investigué los criterios para tal determinación en la página de finanzas del DF y 
son verdaderamente ridículos. Como si no tuviéramos suficiente con Calderón y sus impuestos. 

Efraín Flores/Distrito Federal 

R: Las tarifas del agua son otro elemento de la brutal embestida del gobierno –cualquiera que sea su color– contra 
la economía de la gente: aumento de impuestos (ISR e IVA), cobro del ISR a los jubilados, nuevos gravámenes 
(telecomunicaciones), gasolinazos, alza del Metro. Hablemos de otra clase, la política. Nunca, que yo recuerde, 
había mostrado en forma tan cruda su ambición por el dinero. 

Asunto: los empleos en Mixup 

Pues éstos son los bien remunerados salarios Mixup, otra de las empresas del grupo Slim. Sueldo: $1,500.00 
quincenales, más un porcentaje de las ventas acumulado en la misma quincena, que se reparte entre todos los 
empleados. Horario de 9:00 a 22:00 horas. Hay que llegar media hora antes; salen después de acomodar el 
material (cd y dvd) de la tienda; una hora de comida y les dan el uniforme. Resulta que son 12 horas y media las 
que se laboran normalmente, ya descontada la hora de la comida y sin incluir el tiempo adicional que se ocupen en 
acomodar la mercancía. Digamos que cinco horas diariamente no les son cubiertas como tiempo extra. Es 
realmente un explotador este patrón. 

Marisela Islas Ríos/Distrito Federal 

R: Empleos así promueven la pobreza a perpetuidad. Qué importa que aumente el cacareado PIB, si el pastel se 
reparte en forma tan injusta. 

(Los textos completos aparecen en el foro.) galvanochoa@yahoo.com • Foro: http://www.elforomexico.com/  
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Roberto Zamarripa

Simón Charaf, dueño del BarBar, 
acusó a Televisa de lanzar un 
montaje mediático para corres-
ponsabilizarlo de la agresión al 
futbolista Salvador Cabañas debi-
do a que no aceptó vender accio-
nes de una empresa que tiene en 
sociedad con Emilio Azcárraga.

“Si quieres que ya pare todo 
esto, nada más accede a la peti-
ción que te habíamos hecho por 
el 49 por ciento de tus acciones 
(de Imagen y Talento)”, le advir-
tió Alejandro Benítez, director 
de Comercialización de Televisa, 
aseguró Charaf.

El empresario dijo poseer 49 
por ciento de acciones de Imagen 
y Talento –empresa que represen-
ta artistas– por 51 por ciento que 
tiene Telesistema Mexicano.

“El negocio más grande que 
llevé a la mesa lo incumplieron. 
La campaña del PVEM con Raúl 
Araiza y Maité Perroni (de 2009) 
yo la puse en la mesa, y me dije-
ron que no se haría porque no iba 
a haber ese tipo de proyectos. 

“A los 15 días estaba al aire. 
Les dije que no se valía. Pregunté 
qué pasa con mi comisión, y me 
dijeron que no habría. Fue un ne-
gocio de millones de pesos”, dijo.

Las relaciones de Charaf con 
Azcárraga se enfriaron, y en di-

ciembre de 2009, dijo, Televisa 
le advirtió que llevaría el asunto 
a tribunales. El 25 de enero ocu-
rrió el atentado contra Cabañas 
e inició, según Charaf, la campa-
ña mediática.

Ante eso, envió un correo 
a Azcárraga pidiendo un ma-
nejo objetivo de la informa-
ción. La respuesta, insistió, 
fue una amenaza para que 
vendiera sus acciones. 

El dueño del Bar-Bar 
lanzó ayer en internet los 
videos sin editar de la no-
che en que agredieron a 
Cabañas.

video

tenidos al hospital Universitario 
en un helicóptero y los dejó ba-
jo custodia de Murrieta, el direc-
tor policiaco que también iba en 
el vuelo.

Sin embargo, según una fuen-
te extraoficial, en el nosocomio se 
informó que los dos detenidos no 
fueron ingresados.

Ayer, la Marina reiteró que “el 
personal transportado, al llegar al 
citado lugar, fue desembarcado y 
entregado nuevamente en custo-
dia al jefe de la Policía Municipal, 
quien afirma haber puesto al de-
tenido a disposición del Agente 
del Ministerio Público presente 
en el propio hospital”.

Pero la Procuraduría no en-
cuentra a Murrieta, y su jefe in-
mediato, el Secretario de Seguri-
dad de Santa Catarina, René Cas-
tillo, rechazó dar información.

“No puedo opinar porque ya 
está en manos del Ministerio Pú-

blico federal”, ex-
presó.
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Honra Tec a alumnos caídos

MONTERREY. La comunidad del Tec de Monterrey homenajeó 
ayer en esta Ciudad a Jorge Mercado Alonso y Javier Arredondo 
Verdugo, los estudiantes que murieron la madrugada del viernes 
en el fuego cruzado entre la Marina y presuntos sicarios. Al 

evento asistieron la Primera Dama, Margarita Zavala (izq.), y el 
Rector del Sistema Tec, Rafael Rangel Sostmann (der.), quienes 
acompañaron a los señores Jorge Mercado y Rosa Alonso 
de Mercado (centro), padres de Jorge.  NACIONAL 6

Acuerdan liquidar
Policía municipal

Espiaba doble 
‘Chico Malo’

La red de espionaje operada 
por Alberto Mendoza Con-
treras, “El Chico Malo”, pre-
sunto capo del cártel de los 
Beltrán Leyva en San Pedro, 
Nuevo León, servía a poli-
cías, políticos y narcotrafi-
cantes.

Según reportes milita-
res y navales, Mendoza, de-
tenido el pasado jueves, es-
piaba mediante escuchas te-
lefónicas para sus clientes, 
entre los que figuraba el Al-
calde sampetrino, Mauricio 
Fernández.

A cambio, obtenía bene-
ficios económicos o “favores” 
de las autoridades y cárteles 
de la droga para controlar la 
plaza de San Pedro, en po-
der de su cártel.

También asistía a feste-
jos de funcionarios estatales 
y municipales en Monterrey, 
Santa Catarina, San Pedro 
Garza García y Escobedo, 
revelaron las fuentes.

Benito Jiménez

Acusa Bar-Bar presiones

dAvalan Gobernadores 
crear en cada Estado 
la Policía Única; piden 
apoyo al Congreso 

Érika Hernández y Adán García 
E n v i a da  y  C o r r E s p o n s a l

MORELIA.- Los Gobernadores 
del País resolvieron ayer a impul-
sar la creación de una Policía úni-
ca en cada entidad federativa, la 
cual fusione a las municipales.

Los 25 Mandatarios estatales 
que participaron ayer en la Con-
ferencia Nacional de Gobernado-
res (Conago) coincidieron en que 
incorporar la Policía municipal a 
la estatal facilitará la depuración, 
capacitación y dotación de equipo 
de los cuerpos policiacos, además 

de detectar con mayor facilidad la 
infiltración del crimen organiza-
do en las fuerzas de seguridad.

Con esta propuesta, los Man-
datarios entran en sintonía con 
la iniciativa del Secretario de Se-
guridad Pública federal, Gena-
ro García Luna, de crear Policías 
Únicas estatales. Lo que no que-
dó claro es si estos cuerpos poli-
ciacos tendrán  una coordinación 
del ámbito federal, como lo pro-
puso el funcionario.

En la iniciativa aprobada ayer 
los ayuntamientos sólo se harían 
cargo de la vialidad y tránsito en 
sus localidades, y en casos “ex-
traordinarios” se les facultaría pa-
ra dirigir a agentes policiacos.

Para concretar el cambio, la 
Conago pedirá al Congreso de la 
Unión reformar el Artículo 115 
constitucional.

Por lo pronto, ayer formaliza-
ron la solicitud al presidente del 
Senado, Carlos Navarrete.
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En el partido  
de hoy ante Islandia, 
el duelo principal será 
entre los jugadores que 
quieren ir al Mundial.
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Acusan 
extorsión 
El líder de los antreros 
denunció la corrupción 
en  Cuajimalpa a través 
de dos videos.
d video

De libre acceso hoy:
gEnTE!

Un dragón 
bien entrenado
Lejos de la imagen 
de seres peligrosos y 
mortales, los dragones 
pueden ser maravillosos 
si se les da cariño.
Página 1
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d José Adrián Lucio Barajas está 
ahora desaparecido.

Promulga obama lEy dE salud
WASHINGTON. El Presidente de Estados Unidos, Barack 
Obama, firmó ayer la ley que reforma el sistema de salud  
y otorgará cobertura médica a unos 32 millones de personas 
que carecían de ella. Se considera la legislación de contenido 
social más importante aprobada en territorio estadounidense  
en medio siglo. INterNACIONAL 20

Desaparece narco herido

Esfuman
a otro

detenido

Acepta EU 
responsabilidad 

compartida
La Secretaria de Estado de EU, 
Hillary Clinton, reconoció ayer 
que la violencia en México es 
también resultado del consumo 
de drogas que existe en su país y 
del tráfico ilegal de armas.

“Sabemos que la deman-
da de la droga motiva a una 
gran parte de este comercio ilí-
cito, que las armas que se com-
pran en Estados Unidos (...) se 
utilizan para facilitar la violencia 
aquí en México”, dijo.

En el marco de la Segunda 
Reunión del Grupo de Alto Ni-
vel México-Estados Unidos, la 
encargada de la política exterior 
estadounidense subrayó que su 
nación hace su trabajo para ayu-
dar a afrontar los retos que im-
pone la delincuencia organizada.

Por la noche, Clinton se reu-
nió en Los Pinos con el Presi-
dente Calderón, quien destacó 
que la fórmula de responsabili-
dad compartida debe concretar-
se en la intercepción de drogas, 
armas y dinero en efectivo.

Ariadna García

El lunes por la noche, el Se-
cretario de Gobernación, Fernan-
do Gómez Mont, y los Mandata-
rios resolvieron impulsar juntos 
la iniciativa.

La Conago iniciará un proce-
so de modificaciones a la norma-
tividad estatal para que las entida-
des tengan leyes unificadas para 
el combate a los delitos del fue-
ro común, al tiempo que dialoga-
rán con los Alcaldes de sus esta-
dos para lograr que la iniciativa 
tenga consenso.

El Gobernador de Nuevo 
León, Rodrigo Medina, quien im-
pulsó la propuesta, reconoció que 
este plan requiere de un financia-
miento “creciente” cada año por 
parte del Gobierno federal.

El Jefe de Gobierno, Marce-
lo Ebrard, afirmó que el DF es la 
única entidad que funciona bajo 
ese sistema, lo cual es prueba de 
una mayor articulación.

En la reunión, el Tec de Mon-
terrey y el CIDE propusieron a la 
Conago impulsar “mecanismos 
extraordinarios” para enfrentar 
la inseguridad, como la desapari-
ción de poderes locales.

Al reconocer las ventajas de 
la Policía única, recomiendan re-
solver primero el alto nivel de im-
punidad, la infiltración del crimen 
organizado en las corporaciones, 
la corrupción, protección y hasta 
uso de estructuras de Policía para 
proteger y realizar delitos.

d Reportan que no está
en el hospital donde
habría sido ingresado
el domingo pasado

Mario Alberto Álvarez 
y Perla Martínez 
C o r r E s p o n s a l E s

MONTERREY.- En lugar de es-
clarecerse, el caso de los dos nar-
comenudistas detenidos el do-
mingo en Santa Catarina, Muni-
cipio de Nuevo León, se oscurece 
cada vez más.

Primero, Humberto Márquez, 
uno de los detenidos que estaba 
ileso, apareció el lunes muerto en 
San Nicolás, en la zona conurbada 
de Monterrey, sin que hasta ano-
che se supiera quién finalmente 
lo tenía a su cuidado ni quién pu-
do haberlo matado.

Y ahora, José Adrián Lucio 
Barajas o Marcelo Adrián Lugo Ba-
rajas, el otro detenido que se en-
contraba herido y que supuesta-
mente fue ingresado por las au-
toridades ese domingo al hospital 
Universitario, no aparece.

Trascendió que la Policía Mi-
nisterial lo buscaba para interro-
garlo, pero no lo encontró. Ade-
más, su esposa recorrió diversos 
nosocomios y dependencias poli-
ciacas, pero en ningún lado le di-
jeron su paradero.

Informes extraoficiales re-
portan también la desaparición 
de Luis Eduardo Murrieta Ma-
ya, director de la Policía de Santa 
Catarina, a quien la Marina seña-
la como la persona que se quedó 
a cargo de los detenidos.

El domingo, Márquez y Lucio 
fueron detenidos por la Policía de 
Santa Catarina, pero, cuando eran 
trasladados a la Procuraduría Ge-
neral de la República, un coman-
do armado intentó rescatarlos.

Tras la balacera resultó lesio-
nado el director de Tránsito An-
tonio Marroquín Martínez, así co-
mo uno de sus escoltas y un ma-
trimonio ajeno a los hechos.

Otro escolta y un policía mu-
rieron en el enfrentamiento.

La Marina informó el lunes 
en un comunicado que, tras el en-
frentamiento, trasladó a los de-

d Calderón recibió a la Secretaria 
de Estado de EU, Hillary Clinton.

Verificador 
ciudadano 
Envíanos fotos de peseros, 
taxis, microbuses o autos 
oficiales que no estén en 
condiciones de circular.
d participa

nacional

Aporta México 
... más pobres
De los 9 millones 
de personas que se 
sumaron a la pobreza 
en 2009 en AL, 
40% son del País.
Página 2
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Declina contrincante de Malova: 'Yo no me presto a 
montajes' 
 
Impone Nava a priista, dice aspirante externo; reprochan senadores la estrategia del CEN 
Edgar Sánchez, Claudia Guerrero y Carole Simonnet 
(24 marzo 2010).- Corresponsal 
  
CULIACÁN, Sin.- Entre denuncias contra un proceso interno considerado como un "montaje" y el reproche de 
senadores panistas, el PAN allanó ayer el camino para postular al priista Mario López Valdez como candidato de la 
Gubernatura de Sinaloa. El ex Rector de la Universidad Autónoma de Sinaloa y precandidato externo, Héctor 
Melesio Cuén, calificó de mezquino el proceso interno en la entidad, y acusó al presidente del PAN, César Nava, de 
imponer la candidatura del senador priista, quien ayer dejó su escaño en la Cámara alta. "En un análisis de la 
Asociación Civil Cuenta Conmigo por un Sinaloa Mejor, decidimos no participar en el proceso interno del PAN. 
 
"Sería irresponsable, además degradante, prestarse a un montaje que ya está decidido por César Nava: que sea 
Mario López Valdez el abanderado panista al Gobierno de Sinaloa. No transitaremos por un camino de trampas y 
que pretenden legitimar con la falta de apertura una imposición ya consumada", reprochó Cuén. El ex Rector dijo 
buscará competir por la Alcaldía de Culiacán o por una diputación local por cualquier otro partido. 
 
En tanto, los senadores panistas Ricardo García Cervantes, Jorge Ocejo y María Serrano cuestionaron al secretario 
general del partido, José González Morfín, por el interés de la dirigencia de impulsar a López Valdez. Panistas 
presentes en la reunión privada, realizada en la Torre Azul, confirmaron que los legisladores reprocharon que el 
PAN, en contradicción con su historia y su principios, atraiga a sus filas candidatos panistas. El CEN panista 
informó que Mario López se registrará este miércoles ante la Comisión Estatal del PAN en Sinaloa. Fuentes de ese 
partido confirmaron que el dirigente nacional del blanquiazul, César Nava, acompañará al empresario ferretero 
durante el trámite partidista. 
 
Por la mañana, el diputado local panista Alejandro Higuera también anunció que no competirá en el proceso 
interno. "Tomé esta decisión de no registrarme sin ninguna presión y ningún acuerdo en lo oscurito. "Conocí 
encuestas del partido y en base a eso tengo en cuenta que nada más tenía posibilidades en Alcaldía de Mazatlán, 
por lo que no participaré en esta contienda interna", explicó Higuera. 
  
Fe en Dios 
  
El candidato del PRI al Gobierno de Sinaloa, Jesús Vizcarra, dijo que su seguridad personal la deja en manos de 
Dios."Estoy trabajando con los priistas del estado y traigo mi seguridad personal y con la fe en dios. Confío en los 
sinaloenses. "Respeto a las personas y a los partidos. (Malova) es una buena persona", expresó Vizcarra al ser 
cuestionado sobre el senador. 
 
  
Claudia Guerrero y Carole Simonnet 
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Desea Manlio buena suerte 
Claudia Guerrero y Carole Simonnet 
 
(24 marzo 2010).- El coordinador del PRI en el Senado, Manlio Fabio Beltrones, deseó ayer suerte al ex 
legislador del tricolor Mario López Valdez, conocido como Malova, quien buscará ser candidato al Gobierno de 
Sinaloa por una alianza opositora al tricolor. "Malova va a competircontra el candidato de nuestro partido, el PRI. 
Ojalá le vaya bien a usted. Siempre y cuando no nos perjudique. "Sus razones tiene para haber tomado esa 
decisión. Muchas de ellas no las comparto. Sin embargo, extrañaremos al buen amigo y legislador", expresó 
Beltrones. "He tomado una decisión. No sé si es la correcta y espero que esta rebelión, en lugar de sumisión, sea 
positiva para Sinaloa y la política", dijo López Valdez. Ayer mismo, solicitó licencia y lo relevó su suplente 
Margarita Villaescusa Rojo. 
 
 

Entre olvido y homenaje 
 
(24 marzo 2010).- Mientras en Lomas Taurinas el monumento a Luis Donaldo Colosio muestra los estragos del 
descuido, en la sede nacional del PRI se congregaron legisladores y dirigentes para conmemorar el 16 aniversario 
del asesinato del candidato presidencial del tricolor. Y en tanto, Miguel Ángel Yunes dijo: "Veo un Veracruz con 
hambre y sed de justicia". 
 
 

Rechaza Zacatecas acusación del PT 
Gerardo Romo 
(24 marzo 2010).- Corresponsal 
  
ZACATECAS.- El Gobierno del estado, que encabeza la perredista Amalia García, rechazó ayer la entrega de 
cheques de mil pesos en la entidad para coaccionar el voto rumbo a las elecciones del 4 de julio, como lo acusó 
Aquiles González Navarro, representante del Partido del Trabajo (PT) ante el Instituto Electoral del Estado de 
Zacatecas (IEEZ). En una carta dirigida a Grupo REFORMA, y que firma Héctor Alberto Alvarado, coordinador de 
Comunicación Social del Gobierno de Zacatecas, se indica que los gobiernos tienen la obligación de otorgar apoyos 
mediante programas que atiendan las necesidades de los ciudadanos que presenten alguna necesidad especial. 
Reconoce que el gobierno entrega cheques de mil pesos cada mes, y de manera consecutiva durante un semestre, 
pero indica que es a través de dos programas: uno, de Seguro de Desempleo, y otro a través de Gestión Social para 
personas con discapacidad y en situación de vulnerabilidad. 
 
En la carta, la administración estatal acusa al PT de enrarecer el clima político. "El Gobierno del estado lamenta 
que algunos actores políticos pretendan enrarecer el ambiente político de nuestra entidad con mentiras y 
calumnias que carecen totalmente de sustento", dice. Desde el pasado lunes, cuando se publicó la información de 
la repartición de cheques, REFORMA buscó entrevista con el secretario de Finanzas, Javier Calzada, pero no la 
concedió. En la misiva, el Gobierno de Zacatecas también se inconforma con la publicación de un testimonio el 
pasado 15 de marzo, en el cual un sacerdote -del cual se omitió su nombre- se molestó por la irrupción de Amalia 
García en la llamada Ultreya Diocesana de Cursillos de Cristiandad. El prelado señaló que la presencia de la 
Mandataria en el evento tuvo un fin electoral. En la carta enviada se señala que la Gobernadora asistió al evento, 
previa invitación, y que la declaración carece de veracidad. 
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Critica Origel plazo de Nava 
Armando Estrop y Claudia Salazar 
 
(24 marzo 2010).- El senador panista Ricardo Torres Origel cuestionó ayer los plazos fijados por el presidente 
de su partido, César Nava, para la aprobación de la reforma política en el Congreso, y advirtió que no se deben 
hacer negociaciones sobre las rodillas. "El tema de la reforma política no es un asunto que se pueda resolver sobre 
las rodillas. Necesita no sólo el diagnóstico sino el pronóstico. A dónde queremos llevar el sistema político 
mexicano. "Yo no pensaría que todo tiene que salir antes del 30 de abril. Sería ridículo mandarla a la Cámara de 
Diputados y que la reforma siga ahí", señaló el senador guanajuatense. Antes, Nava expresó su confianza de que la 
reforma se apruebe antes del 30 de abril. "Confío en que al término de este periodo ordinario, el 30 de abril, 
tengamos una reforma política aprobada, al menos en el Senado", dijo el también diputado del blanquiazul. 
 
 
 

Lanza PRI reforma política 
 
Presentan diputados plan en San Lázaro; defiende Beltrones su propia iniciativa  
Armando Estrop, Claudia Salazar y Guadalupe Irízar 
 
(24 marzo 2010).- Con el aval de los gobernadores de su partido, la bancada del PRI en la Cámara de Diputados 
presentará hoy su iniciativa de reforma política. Fuentes de la fracción aseguraron que la propuesta fue consultada 
con los Mandatarios a través de los legisladores federales de la diversas entidades. El proyecto, aseguraron, tiene 
el visto bueno del Gobernador mexiquense Enrique Peña Nieto y del resto de los Mandatarios del tricolor, pues 
incorporaron planteamientos que no están considerados en la iniciativa que impulsa en el Senado el coordinador 
del PRI en la Cámara alta, Manlio Fabio Beltrones. 
 
Luego de que algunos legisladores cuestionaron varias propuestas, el coordinador de la fracción priista, Francisco 
Rojas, gestionó que algunas inquietudes fueran incorporadas en el documento, y las que, por falta de tiempo, no se 
pudieron añadir serán integradas cuando las comisiones elaboren el dictamen. Para evitar mayor desacuerdo con 
los senadores de su su partido, algunos diputados priistas insisten en que su propuesta sea complementaria a la 
que presentó Beltrones en la Cámara alta. Pero también hay un acuerdo de que la propuesta de Beltrones sea 
incorporada a la iniciativa de los diputados, cuando llegue a San Lázaro como minuta. 
  
Pista del Senado 
  
Beltrones dijo que su proyecto de reforma política avanza en comisiones del Senado. "La Cámara de Senadores 
tiene en comisiones ya trabajos en la ruta de buscar una dictaminación de todas las iniciativas que se presentaron 
con respecto a la reforma del Estado", sostuvo el legislador. Descartó que la reforma laboral que presentó el PAN 
en San Lázaro vaya a obstaculizar la aprobación de la reforma política, pues dijo que ambas propuestas van en 
pistas distintas. "En la Cámara de Senadores no existe iniciativa de reforma laboral, que se está discutiendo para 
en la Cámara de Diputados", apuntó. 
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Ampliar periodo 
  
El diputado hidalguense Omar Fayad presentó ayer una iniciativa para alargar a 6 años el periodo de los 
legisladores en la Cámara baja. Argumentó que su proyecto podría sustituir a la idea de la reelección de los 
diputados e incluso permitiría ahorro de recursos. La reforma, que plantea una serie de cambios en artículos de la 
Constitución, sugiere que el periodo de seis años sea sólo para los 300 diputados de mayoría. Los 200 
plurinominales sólo permanecerían tres años en su curul. 
 
 
 

Plantean abolir poderes locales 
 
Elaboran análisis el Tec y el CIDE. Pugnan académicos por la aplicación de 'medidas extremas' 
debido a inseguridad 
Érika Hernández y Adán García 
(24 marzo 2010).- Enviada y Corresponsal 
  
MORELIA.- El Tec de Monterrey y el Centro de Investigación y Docencia Económicas (CIDE) propusieron a la 
Conferencia Nacional de Gobernadores (Conago) impulsar "mecanismos extraordinarios" como la desaparición de 
poderes locales para enfrentar la inseguridad. "Creación de un mando único y mecanismos extraordinarios: 
solicitud de apoyo de las autoridades locales, emergencia decretada por gobiernos estatales, afectación a la 
seguridad interior en términos de la Ley de Seguridad Nacional y desaparición de poderes", plantearon ambas 
instituciones en el estudio "Reforma Modelo Policial: Dos modelos para la Discusión". 
 
En el documento, advierten que México enfrenta problema críticos en materia de seguridad, por lo que se debe 
resolver el alto nivel de impunidad, la infiltración del crimen organizado en las corporaciones, la corrupción, 
protección y hasta uso de estructuras de policía para proteger y realizar delitos. El panorama de las corporaciones, 
afirman, es desalentador, pues con el modelo actual no existe coordinación, las agrupaciones están atomizadas y 
dispersas, existe desigualdad en la calidad institucional de policías y servicios de seguridad pública, y 400 
municipios no tienen una Policía municipal. 
 
En el apartado "Instrumentos de alineación y suma de recursos", se establece que para lograr medidas eficientes 
en el combate a la delincuencia son necesarias reformas para mejorar la definición de las atribuciones que tiene 
cada corporación; se deben generar nuevos instrumentos ordinarios como subsidiariedad, coadyuvancia y 
condiciones a estándares mínimos para policías. Señalaron también que se ha permitido el avance de la 
inseguridad y se registra una progresión delictiva del robo al secuestro y un alto nivel de impunidad, mientras que 
en los estados donde padecen alta incidencia delictiva, hay carencia de autoridad y ruptura del Estado de Derecho. 
 
Ayer, durante la reunión de la Conago en esta ciudad, los mandatarios acordaron impulsar una base de datos 
homologados a la que tengan acceso todas las entidades. El Jefe de Gobierno del Distrito Federal, Marcelo Ebrad, 
explicó que dicho esquema incluye el intercambio de información, encuestas y control de resultados. El proyecto, 
explicó, contempla cuatro ejes principales para el flujo de datos: una encuesta nacional, la adopción de un tablero 
de control de procesos, la integración de reportes sobre índices delictivos del fuero común y el respaldo de un 
grupo técnico con apoyo de instituciones académicas y de investigación. 
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La encuesta, detalló Ebrard, se realizaría en las 32 entidades federativas a través de 40 mil cuestionarios, y para 
garantizar la calidad de los resultados estadísticos, añadió, se contará con el apoyo de instituciones como la 
UNAM, el Tec de Monterrey y el Centro de Investigación y Docencia Económicas. 
 
  
Requisitos 
  
Capacidades que debe tener una Policía Única: 
  
· Uso de la tecnología. 
· Capacidad de monitoreo. 
· Seguimientos a estadísticas de respuesta. 
· Aplicar la Plataforma México y sistemas estatales. 
· Uso de protocolos. 
· Contar con un plan de desarrollo policial y confianza. 
· Certificación estatal y federal de grupos de reacción. 
· Vincular desarrollo policial con reforma penal. 
 
 
 
 
 
 

Rechazan estados de excepción 
Claudia Guerrero y Carole Simonnet 
 
(24 marzo 2010).- Con el apoyo del PAN, el Senado de la República cerró ayer el camino a la propuesta 
presidencial para establecer estados de excepción fácticos, en el marco del combate a la delincuencia organizada y 
la presencia de las fuerzas armadas en las calles. Por unanimidad, los integrantes de las comisiones de Puntos 
Constitucionales y Estudios Legislativos aprobaron una reforma constitucional que establece una serie de 
"candados" para que el titular del Ejecutivo pueda decretar la suspensión de garantías. Además de requerir la 
aprobación del pleno del Congreso, el decreto deberá pasar por la Suprema Corte de Justicia y respetar un "piso 
mínimo" de garantías establecidas en la Convención Interamericana de Derechos Humanos. 
 
Entre las garantías se encuentran las contempladas en el Artículo 27 de la Convención firmada por México, como 
el derecho al reconocimiento de la personalidad jurídica, a la vida, a la integridad personal, la prohibición de 
esclavitud, principio de legalidad y retroactividad, así como la libertad de conciencia y religión. También 
quedarían protegidos los derechos de protección a la familia, al nombre, del niño, de nacionalidad y hasta los 
derechos políticos. El presidente de la Comisión de Puntos Constitucionales, Pedro Joaquín Coldwell, aseguró que 
la reforma es un revés a la propuesta enviada por el Presidente Felipe Calderón para modificar la Ley de Seguridad 
Nacional. El senador del PAN, Santiago Creel, aseguró que aún cuando el dictamen fue aprobado, el documento 
final tendrá algunas adecuaciones, entre las que se podrían incluir adiciones sobre la libertad de expresión. 
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Ordenan a Congreso transparentar gasto 
  
Guadalajara.- Tras dos años y medio de laberintos judiciales, un Tribunal Colegiado resolvió que las fracciones 
parlamentarias están obligadas a informar sobre los recursos que les fueron asignados a los diputados durante 
2007, dentro de la Partida 8000. Esta resolución es la última instancia judicial posible, y el Congreso tendrá que 
informar sobre el uso de 58 millones. 
 
José David Estrada 
  
  
  

Dimite por caso de diputado ebrio 
  
Mexicali.- El subdirector operativo de la Dirección de Seguridad Pública Municipal, Felipe Chan Baltasar, 
renunció ayer luego de que la semana pasada se difundió un video -grabado por un policía local- en el que aparece 
el diputado local panista, Víctor González Ortega, en estado de ebriedad y presuntamente con droga en una unidad 
oficial, sin que se le haya detenido. 
 
Aline Corpus 
 
 
 

Detalla Téllez llamadas 
Abel Barajas 
 
(24 marzo 2010).- Quien intervino las llamadas telefónicas de Luis Téllez, no sólo conocía sus diversos números 
particulares, sino que contaba también con la tecnología para interceptar sus conversaciones de celular. El ex 
secretario de Comunicaciones y Transportes declaró a la PGR que su teléfono móvil fue intervenido cuando estuvo 
en un viaje de trabajo en Nuevo México, Estados Unidos, según consta en la indagatoria 18/UEIDCSPCAJ/2009. 
El 16 de junio de 2009, Téllez declaró a la PGR que una de las conversaciones telefónicas que sostuvo con Ricardo 
Ríos Cárdenas, su secretario particular en la SCT, ocurrió el 30 de septiembre de 2008. 
 
"La primera conversación que oyó la sostuvo desde su teléfono celular que la SCT le asignó. La realizó a su ex 
secretario particular Ricardo Ríos saliendo de una reunión con el Gobernador de Nuevo México, Bill Richardson, 
en Santa Teresa, Nuevo México, aproximadamente en octubre de 2008", declaró. En uno de sus testimonios 
previos, del 20 de abril, Téllez había afirmado que esa plática tuvo lugar el 30 de septiembre de 2008, cuando 
también habló con Javier Lozano, titular de Trabajo. Téllez también mencionó que se encontraba en su domicilio 
cuando -el 1 de octubre de 2008- habló con Miguel Alessio Robles, Jurídico de la Presidencia de la República, en 
una llamada que también fue divulgada. 
 
El 2 de octubre de mismo año, señala, habló con Rafael del Villar, comisionado de la Cofetel. Por la divulgación de 
estas llamadas, en febrero de 2009, se encuentra sometida a juicio Purificación Carpinteyro, ex subsecretaria de la 
SCT. 
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Convive Fox con voluntariado 
 
(24 marzo 2010).- San Cristóbal. Vicente Fox acompañó a su esposa Marta Sahagún durante un encuentro de 
damas voluntarias. "No hay entrevistas. No hay nota", respondió el ex Presidente al ser cuestionado sobre la 
reunión entre funcionarios de EU y México. 
 
 
 
 
 
 

Inaugura Ulises Ruiz una calle ¡inconclusa! 
 
Dan por terminada la remodelación de un área del centro, pero olvidan pavimento 
Virgilio Sánchez Corresponsal 
 
(24 marzo 2010).- OAXACA.- El Gobernador Ulises Ruiz inauguró la remodelación de una calle del Centro 
Histórico que aún no está concluida. El viernes, el Mandatario "cortó el listón inaugural" de cuatro calles, dos de la 
Avenida Independencia y las dos primeras cuadras de Pino Suárez, las cuales fueron reconstruidas como parte de 
su proyecto de embellecimiento del centro de la capital. Sin embargo, la segunda calle de Pino Suárez aún está en 
proceso de construcción. REFORMA constató que una parte de la arteria no cuenta con pavimento y las varillas de 
la zona concluida están expuestas. 
 
Un grupo de albañiles apenas cava una zanja para trabajar en el cambio de tubería de drenaje y agua potable, y 
también construyen los registros y alcantarillas. Dos barras de acero y un letrero advierten a los automovilistas 
que la vía no está terminada. El proyecto de remodelación de las calles del Centro Histórico no sólo contempla la 
reconstrucción total de banquetas y arroyo vehicular, sino la aplicación de barniz a toda la obra. En el caso de la 
segunda calle de Pino Suárez, aún no se ha barnizado. La Secretaría de Obras Públicas informó que los trabajos 
que se realizaron en Pino Suárez fueron: la rehabilitación del cableado subterráneo de energía eléctrica y de 
telecomunicaciones; la rehabilitación de los sistemas de agua potable y drenaje, así como la construcción del 
sistema de alumbrado público. 
 
Sin embargo, por las noches las luminarias de la segunda calle de Pino Suárez se apagan de manera intermitente. 
El día de la reinauguración de estas calles, el Gobernador estuvo acompañado del encargado del despacho del 
Municipio de Oaxaca, Miguel Ángel Bustamante Underwood, y del Secretario de Obras Públicas, Armando 
González Bernabé. En aquella ocasión, el priista reiteró que trabaja para "seguir brindando un mejor rostro a la 
capital oaxaqueña" y afirmó que estas obras de embellecimiento buscan hacer de la ciudad de Oaxaca un destino 
más atractivo. "Tras su culminación se atraerá mayor inversión, generando con ello más empleos y derrama 
económica", sostuvo. En total se prevén remodelar 300 calles del Centro Histórico. 
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Dejan pendientes 
  
Algunas obras inauguradas por el Gobernador Ulises Ruiz sin que estuvieran terminadas o que están fuera de uso: 
  
2005 
  
Abril 5. Unidad Deportiva José Murat en Ciudad Ixtepec. Comenzó a construirse en febrero del 2003, con una 
inversión de 2 millones 200 mil pesos. Actualmente está cerrada. 
 
  
2008 
  
Junio 3. Ulises Ruiz presenta al Presidente Felipe Calderón el parador de Yanhuitlán como un edificio terminado 
que detonaría la oferta turística de esta zona, en beneficio de los mixtecos. Sin embargo, el inmueble, que tuvo un 
costo superior a los 20.9 millones de pesos, está vacío. 
 
  
2009 
  
Diciembre 6. Presume Gobierno de Oaxaca una inversión de 72 millones de pesos en la instalación del techo del 
Auditorio Guelaguetza, el cual no ha sido colocado. 
 
 
 
 
 
 

Suma México 40% de pobres de AL 
 
Los empleos creados son insuficientes, alerta CEPAL. Crece precarización y el sector informal está 
ya saturado, indica Bárcena 
Arturo Rivero 
(24 marzo 2010).- Enviado 
  
CANCÚN.- En 2009, se sumaron 9 millones de personas a la pobreza en América Latina, de los cuales 40 por 
ciento corresponden a México, indicó ayer Alicia Bárcena, secretaria ejecutiva de la Comisión Económica para 
América Latina (CEPAL). Según ese cálculo, el número de pobres mexicanos aumento en 3.6 millones durante el 
año pasado. La última estimación oficial ubicó en 50.5 millones la cifra total de pobres en México para 2008. 
 
"En nuestras estimaciones vimos que en 2009 la pobreza (en América Latina) se incrementó de 180 a 189 millones 
(de personas), es decir, subió 9 millones. De ésos, 5 millones cayeron en extrema pobreza", comentó Barcena en 
entrevista en el marco de la reunión anual de la Asamblea de Gobernadores del Banco Interamericano de 
Desarrollo (BID). La funcionaria explicó que en México la crisis fue más profunda principalmente por la caída del 
ingreso y la precarización del empleo. 
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Recordó que México enfrenta un un déficit anual de 800 mil empleos, que no se compensa con la generación de 
puestos de trabajo registrada este año. "Se han creado 200 mil empleos formales en 2010, pero claramente son 
insuficientes. El problema de la precarización del empleo. y por ende el crecimiento de la pobreza, es que año con 
año en México están en condiciones de ingresar al mercado laboral un millón 300 mil personas. Es población 
activa que busca trabajo", apuntó. "Pero año con año se va acarreando un déficit de empleos, el cual es de 
alrededor de 800 mil, y es cuando la gente se va a la informalidad", explicó. 
 
La especialista consideró que la insuficiencia de la recuperación y generación de nuevos es empleos es una de las 
principales causas de que los niveles de pobreza registren un alza. Por otra parte, la secretaria ejecutiva de la 
CEPAL cuestionó la medición de la tasa de desempleo en México. Señaló que aun cuando ésta es menor a la de 
países como Estados Unidos o algunas naciones europeas, eso no quiere decir que se haya superado la crisis en la 
generación de nuevos puestos de trabajo. "La tasa de desempleo mide los empleos que se han perdido en la 
formalidad, pero no hace referencia al incremento tan enorme de personas que se van a la informalidad, o de la 
precarización de las fuentes de trabajo", indicó. 
 
Además, alertó, el sector informal está ya saturado en México. La gente se va quedando sin alternativas, añadió, y 
eso es muy preocupante. Insistió en que la pobreza en el país se deriva precisamente de la falta de empleos. Sin 
embargo, aseguró que los programas sociales cumplen su papel, sobre todo en materia de reducción de la 
desigualdad. "En ese sentido, hay que destacar al programa Oportunidades que es progresivo y tiene un beneficio 
directo hacia las familias", señaló. Bárcena consideró positiva la discusión sobre una eventual reforma laboral en 
México, pero llamó a tener cuidado con el tema de la flexibilización en el mercado de trabajo. De hecho, comentó, 
se cuenta con buenas leyes laborales; el problema es que no se vela por que se apliquen correctamente. 
 
 
 

PLAZA PÚBLICA / NL: confesiones y confusiones 
Miguel Ángel Granados Chapa 
 
(24 marzo 2010).- Sería risible si no fuera grave. El locuaz alcalde de San Pedro Garza García, Mauricio 
Fernández, que se gloria de contar con una policía paralela, había contratado como informante a un presunto 
delincuente. Resultará, si se comprueban los cargos a Alberto Mendoza Contreras, apodado El Chico Malo, que él 
obtenía información en vez de ofrecerla. Ésos son los riesgos que corre quien quiere pasarse de listo, el que supone 
que su modo directo de atacar los problemas es más eficaz que el que se atiene a la ley. 
 
Atenerse a la ley, con las limitaciones que impone, o tomar el atajo de infringirla en pos de soluciones rápidas a 
problemas intrincados es un dilema que cobra vigencia en estos días en la zona metropolitana de Monterrey, en la 
capital misma de Nuevo León. A la tragicomedia del presidente municipal sampetrino se agrega la tragedia del 
muchacho, presunto delincuente, que fue torturado y asesinado mientras estaba en manos de una autoridad. 
 
Fernández fue elegido en julio pasado por segunda vez alcalde de San Pedro, que es el suburbio próspero de 
Monterrey y tiene su propia identidad municipal. Sobrado, echador, Fernández dejó saber a sus electores y 
después a sus gobernados que él pondría paz en su territorio merced a acuerdos (que a veces reconocía y a veces 
negaba) con el narcotráfico, que se había comprometido a poner paz en los prósperos barrios que el ex senador 
gobierna.  
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El día que tomó posesión, al comenzar noviembre, pareció confirmar sus queveres con delincuentes porque supo 
muy temprano que en la Ciudad de México fue encontrado el cadáver de Héctor Saldaña, apodado El Negro, un 
maleante que atemorizaba a la población de San Pedro. 
 
El alcalde, además de afirmar con certeza que a partir de esa fecha el narcotráfico quedaba excluido de San Pedro, 
pareció ufanarse de esa primera demostración de eficacia de los dos grupos de trabajo que, al margen de la ley y 
con financiamiento privado, organizó para garantizar la seguridad de la gente decente de su municipio. Uno, el de 
inteligencia, está o estaba compuesto por informantes, más diestros que los servidores públicos de esa 
especialidad en los otros niveles de gobierno. Y otro grupo de rudos, de acción directa -de limpieza como él lo 
llama-, que pondría remedio a la inseguridad eliminando a los delincuentes. 
 
El jueves pasado uno de ellos fue detenido por miembros de la Armada. Es, de fiarnos en la información aportada 
por la Secretaría de Marina, un personaje importante en la estructura de los hermanos Beltrán Leyva, que no dejó 
de funcionar tras la muerte de Arturo de esos apellidos en una operación practicada en Cuernavaca por también 
infantes de Marina (que causaron asimismo la muerte de una persona ajena a la balacera, un miniempresario 
propietario de una tortillería). El informe sobre la detención de El Chico Malo indicaba que además de servir a los 
Beltrán Leyva, Mendoza ha trabajado también para otros altos jefes del narcotráfico, como Ignacio Coronel y El 
Azul, Juan José Esparragoza. 
 
Al ser detenido, se decomisaron a Mendoza Contreras dos vehículos, dos computadoras, cinco armas largas, 14 
celulares (quizá ya dados de alta en el registro nacional correspondiente) y equipo de espionaje de alta tecnología. 
Se le encontraron también 322 mil pesos, todo lo cual lo muestra como mucho más que un soplón pagado por el 
alcalde. Se informó, en fin, que El Chico Malo había llegado a "cuidar la plaza" de San Pedro a fines del año 
pasado, fecha que coincide con el comienzo del gobierno de Fernández y de su vínculo con Mendoza Contreras, a 
quien el alcalde consideraba un informante y que, en realidad y a la inversa, tal vez obtenía información. 
 
Muy activos, los infantes de Marina recibieron el domingo en otro municipio conurbado de Monterrey, Santa 
Catarina, a dos presuntos narcomenudistas detenidos por la policía santacatarinense tras un atentado contra el 
secretario de Seguridad Pública del ayuntamiento. Los marinos dijeron haber trasladado al vendedor de drogas a 
un hospital de zona, pues había sido herido. Sin que en este momento se sepa cómo, del hospital desapareció. Su 
cuerpo fue hallado en San Nicolás al día siguiente, con las manos esposadas y signos de tortura. El funcionario 
municipal presuntamente atacado niega haber pedido el auxilio de la Marina que, en ese caso, tendría que explicar 
por qué intervino en el caso. 
 
Es inadmisible que un hombre perezca en esas condiciones. No faltarán, sin embargo, personas -cada vez en 
mayor número- que aplaudan el exterminio de un maleante, como si fuera éticamente aceptable esa suerte de 
limpieza social que mata a los delincuentes de modo sumario y "nos ahorra" a los contribuyentes el costo de su 
manutención en un penal y el riesgo de que delinca de nuevo apenas salga de la prisión. Ejecutar a un detenido 
implica asesinar a quien probablemente fuera inocente y, si no lo fuera, significa pasar por encima de la ley que 
obliga a someter al Ministerio Público y a los jueces a quienes se capture en flagrancia. El Estado tiene derecho al 
uso legítimo de la fuerza para garantizar la seguridad de los gobernados. Pero ese uso, para ser siempre legítimo, 
tiene que estar acotado por la ley. 
 
Esa elemental lección debe asumirla el presidente municipal de San Pedro, que quién sabe de dónde saca que es 
más listo que los delincuentes y en su pretensión de manejarlos quizá resultó manejado. Fernández debe 
prescindir de su policía paralela, sea personal de inteligencia o de limpieza. 
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Cajón de Sastre 
  
Hoy por la tarde en el Senado de la República se presentará el libro La "Ley Televisa" y la lucha por el poder en 
México. A las 18:30 horas se reunirán en el patio central de esa Cámara los senadores Carlos Navarrete y Carlos 
Sotelo, presidente de la Mesa Directiva y de la Comisión de Radio, Televisión y Cinematografía, así como Lorenzo 
Meyer, Javier Solórzano, José Woldenberg, Ernesto Velásquez y el autor de estas líneas. El libro, coordinado por 
Javier Esteinou y Alma Rosa Alva de la Selva, entrega mucho más de lo que ofrece, pues no se limita a estudiar las 
modificaciones de 2006 a las leyes de telecomunicaciones y de radio y televisión, sino que constituye un riguroso 
examen de la poliédrica presencia del consorcio de la familia Azcárraga en la industria de la radiodifusión. Una 
característica peculiar de la obra es que fue editada por un importante grupo de instituciones académicas y 
organismos civiles, atentos al desarrollo de Televisa y sus empresas laterales. 
 
miguelangel@granadoschapa.com 
 
 
 
 
 
 

Luis F. Aguilar / Neopresidencialismo 
Luis F. Aguilar 
 
(24 marzo 2010).- La eficacia del gobierno, la gobernabilidad, se ha vuelto actualmente el valor supremo de la 
democracia, que durante la transición tuvo como valores guía el pluralismo y la representación. Ahora importa 
que los gobiernos democráticos gobiernen. Es explicable el cambio valorativo pues son tan graves los problemas 
que abruman al gobierno y golpean al país, que es lógico preguntarse sobre la capacidad y eficacia directiva de los 
gobiernos democráticos y sobre las condiciones a crear para que salgan de su parálisis e impotencia y estén en 
aptitud de conducir al país. Nuestra duda sobre la capacidad y eficacia del gobierno se basa en los serios 
problemas que se padecen en el campo de la seguridad, el crecimiento económico, el desarrollo social, la calidad 
del servicio público, la política exterior... y que no encuentran solución satisfactoria. 
 
La propuesta para resolverlos ha sido semejante en todos los casos: hay que hacer reformas, muchas reformas en 
el campo de la política, la economía, la sociedad. Desde hace años no hemos hablado más que de reformas: 
reforma fiscal, energética, laboral, económica, telecomunicacional, pensionaria, educativa, judicial, policial, 
administrativa y, en la cumbre, la reforma política. Las reformas son la solución pues supuestamente remueven las 
causas de los efectos nocivos que pervierten la política, bloquean las potencialidades de la economía, profundizan 
los males sociales, debilitan la conducción del gobierno. Si el enfoque es correcto, estamos entonces en un terrible 
gran lío, pues si los problemas se resuelven mediante las reformas y no somos capaces de hacerlas, la conclusión 
lógica y ominosa es que no podremos resolver ningún problema político, económico, social. Hemos tocado el 
fondo al descubrir que el problema de los problemas del país consiste en que el gobierno y la clase política son 
incapaces de resolver el problema fundamental de cómo hacer las reformas y, en consecuencia, son también 
incapaces de resolver los demás problemas económicos y sociales, que en el supuesto se resuelven mediante 
reformas. Si además la posibilidad de hacer las reformas se encuentra en el ámbito del Legislativo, en la relación 
entre Presidente y legisladores, hay que concentrar ahí toda la atención. 
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Al parecer se tiene ya la fórmula que supera la ineficacia de la clase política para hacer las reformas. La 
interpretación reciente y aplaudida señala que los problemas existen y se agudizan porque hemos caído en 
situación de ingobernabilidad, es decir, nos encontramos en una situación en que la capacidad de respuesta 
gubernamental ha sido rebasada por los problemas y no tiene modo de acotarlos, frenarlos, controlarlos, 
gobernarlos. La solución consiste entonces en reconstruir la gobernabilidad del país. Si de ingobernabilidad se 
trata, hay que crear gobernabilidad y ésta se logra dotando al gobierno con todas las capacidades requeridas para 
actuar, controlar, resolver los problemas y, en última instancia, para realizar las reformas requeridas que son la 
condición sin la cual no habría solución de los demás problemas. ¿Cuál es la capacidad que hace posible la 
existencia de un gobierno reformador y, en consecuencia, un gobierno eficaz que puede gobernar a México? La 
respuesta es sencilla y contundente: un gobierno de mayorías, un gobierno con mayorías parlamentarias. Un 
Presidente con mayoría en el Congreso. Nada de un Presidente que propone pero no dispone, sino un Presidente 
que dispone de una mayoría absoluta ganadora. Un neopresidencialismo, cuyo carácter democrático será electoral 
más que gubernativo y que dará pie a considerarlo una paradójica democracia autoritaria. 
 
La fórmula de la eficacia gubernativa mediante mayoría segura significa dos opciones: mayor 
sobrerrepresentación legislativa, eliminando el límite de los 8 puntos porcentuales por encima del porcentaje de la 
votación emitida, o restauración de la cuestionada cláusula de gobernabilidad, otorgando mayoría absoluta en las 
Cámaras al partido que obtenga el 35 por ciento o más de la votación. En este enfoque, el supuesto es que el 
gobierno democrático puede acreditar capacidad y eficacia directiva sólo a condición de que el Presidente 
disponga de una mayoría absoluta para llevar a cabo las reformas necesarias y urgentes del país sin sufrir los 
bloqueos y las distorsiones de las negociaciones chantajistas. Las oposiciones podrán mejorar aquí y allá las 
iniciativas de ley o de reforma constitucional mediante sus consideraciones y críticas, pero jamás alterar su sentido 
e impedir su aprobación. 
 
El centro de dirección de la sociedad está en el Presidente que dispone de una mayoría legislativa alineada, 
dependiente, disciplinada, compacta. Se facilitan obviamente las decisiones directivas de reforma, pero dudo 
mucho que esas decisiones de aplanadora, como en los viejos tiempos, ahora con decoración democrática, vayan a 
arrojar resultados sostenidos, si las decisiones han sido impuestas más que pactadas. Para la eficacia del gobierno 
democrático se requieren mayorías, pero no artificiales, además de otros requisitos. 
 
 
 

Sergio Aguayo Quezada / No dejarse 
Sergio Aguayo Quezada 
 
(24 marzo 2010).- Despreciar políticos no mejora la seguridad. Ésta vendrá de la organización ciudadana que, 
para ser efectiva, tiene que aprender a relacionarse con funcionarios, comandantes y policías. 
 
El 21 de marzo, la edición dominical de Reforma traía en sus páginas una obra en tres actos. El primero fue la 
ración diaria de asesinatos, descuartizamientos y narcobloqueos; cada línea homenajeaba la incapacidad y 
mediocridad de quienes nos gobiernan. El segundo era el desahogo ciudadano: según una encuesta telefónica 
nacional, a 3 por ciento de la población se le "enchina el cuero" de orgullo con nuestros políticos. El resto los 
observa con vergüenza o indiferencia y les endilga tres adjetivos: para 90 por ciento son despilfarradores, para 86 
por ciento, mentirosos y 83 por ciento piensa que son frívolos. 



 
MIÉRCOLES 24 DE MARZO DE 2010 
 

Coordinación de Información y Medios
13 

 
El tercer acto es una esperanza de solución. En la sección Ciudad se daba seguimiento a las medidas que está 
tomando la comunidad de San Ángel para combatir la inseguridad. Antes de platicarles lo hecho por las y los 
sanangelinos, trazo la forma como generalmente evoluciona la indignación. Cuando la violencia criminal nos 
aletea o picotea la primera respuesta es individual. Quien tiene muchos recursos se compra blindajes, se rodea de 
guardaespaldas (los israelíes son particularmente apreciados para este oficio) o se va a vivir a otro país. 
 
La mayoría nos conformamos con modificar los hábitos personales; el hogar se convierte en trinchera y el celular 
en el medio para comunicarnos obsesivamente con los cercanos con quienes intercambiamos mensajes 
codificados: "Chata, ya llegue allá" o "¿Pelón, dónde estás metido?".  Cuando se agota la solución personal se pasa 
a las reuniones con los vecinos de calle o edificio. Después de interminables sesiones se adoptan acciones comunes 
que generalmente consisten en la contratación de una empresa privada de seguridad, en el cierre de accesos, en la 
exigencia de identificaciones, etcétera. Los pudientes compran cámaras y circuitos cerrados y rentan canes cuya 
ferocidad se va achatando a medida que el sopor los invade. Son medidas inciertas porque está en entredicho la 
seriedad y el profesionalismo de las compañías de seguridad privada.  Los vecinos de San Ángel alcanzaron una 
etapa superior. Hartos de la ineficiencia, dedicaron meses a elaborar un mapa detallado de los lugares donde se 
cometían delitos. Con esa información se apersonaron ante las corporaciones policiacas capitalinas a las cuales 
hicieron peticiones muy concretas. Éstas respondieron positivamente pero la ciudadanía sanangelina tendrá que 
seguirlos vigilando; son compromisos de mediano plazo (nota de Óscar del Valle, Reforma, 17 de marzo de 2010). 
 En un nivel todavía más elevado estaría el Monitor civil de la policía y las fuerzas de seguridad pública en la 
montaña de Guerrero con sede en Tlapa. En este esfuerzo participan tres organismos civiles: el Centro de 
Derechos Humanos de la Montaña Tlachinollan, Fundar, Centro de Análisis e Investigación y el Instituto para la 
Seguridad y la Democracia (Insyde). Lo que han hecho es monitorear las 24 corporaciones de seguridad que 
operan en la región (Ejército incluido). Documentan, por supuesto, los abusos pero también diagnostican las 
debilidades de las corporaciones con el propósito de modificar sus hábitos, y hacerles ver que su función no es 
proteger a las autoridades o a los caciques sino a la ciudadanía. Es una tarea riesgosa que ha ido obteniendo éxitos 
porque tienen el compromiso y cuentan con asesorías y respaldo nacional e internacional. 
 
Podría seguir enumerando iniciativas como las de San Ángel y Guerrero, pero prefiero cerrar el texto con los 
rasgos comunes que las equiparan. Lo primero y fundamental es que asumieron la realidad: los gobernantes 
carecen de la vocación para, o la capacidad de, dar seguridad a la ciudadanía. En los dos casos su respuesta fue 
emular al movimiento feminista que pasó de la protesta a la propuesta, y se abocaron a crear protocolos para 
generar información de calidad que luego difunden. Para producir y diseminar cifras y propuestas han contado 
con la colaboración de académicos y medios de comunicación. 
 
En el camino tuvieron que aprender a dialogar con funcionarios que, por lo general, tienen resistencias a tratar 
con organizaciones ciudadanas bien informadas. Es una interlocución compleja que le exige al ciudadano meterse 
en la piel de la autoridad porque es la única forma de alcanzar convergencias y coadyuvancias. Es delicado 
conciliar el no dejarse con el no sobrepasarse. Entiendo las dificultades asociadas con este modelo, pero ¿tenemos 
otra alternativa? Nuestra seguridad es demasiado importante para dejarla en manos de los políticos. 
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La miscelánea 
 
Bien por los senadores Rubén Camarillo, Carlos Navarrete y Graco Ramírez que revisarán con seriedad lo que 
sucede con los derechos humanos en Cuba; bien por la senadora Rosario Green que propone legalizar la 
mariguana, es un paso en la dirección correcta. 
 
www.sergioaguayo.org 
 
 
 

Froylán M. López Narváez / EUA: ¡Ni modo! 
Froylán M. López Narváez 
 
(24 marzo 2010).- Los meros meros de las relaciones internacionales y la seguridad interior de México y 
Estados Unidos de América se encararon ayer en la Ciudad de México. Por los gringos vinieron la señora Hillary 
Clinton, apareada con Patricia Espinosa; Janet Napolitano, aparejada con Fernando Gómez Mont; Robert Gates, 
con Guillermo Galván; Michael G. Mullen para toparse con Francisco Saynez y Dennis Blair para equipararse con 
Genaro García Luna. 
 
El lunes el reivindicado Barack Obama le "echó un telefonema" a Felipe Calderón para refrendarle aprecio formal 
por su compromiso contra "las organizaciones del tráfico de drogas mexicanas". Drogas que, por cierto, no son 
todas de la productividad narca en tierras mexicas. La producción de enervantes tiene sede grande en Colombia y 
en áreas centroamericanas. El trasiego grande se imputa a cárteles de mexicanos, eso sí. 
 
Por más que hay aprecio declarado de Obama por el empeño de las precarias fuerzas al mando último de Calderón, 
el creciente envío y consumo a los EUA, la violencia fronteriza y en otras partes del país estadounidense, habrán de 
haber obligado al gobierno norteamericano a negociar, proponer e imponer sus estrategias, sus agentes y su 
visión. Los yankis mismos están desconcertados y confundidos. También ayer hubieron de divulgar una primera 
"Estrategia Nacional para el control de las drogas". Proyecto que habrá de sustituir a la idea de "Guerra contra las 
drogas" que inventó el desventurado Richard Nixon hace 40 años. 
 
Concomitantemente, aquí se habría de proponer una actitud y empeños distintos a los que se habían tramado bajo 
concepción de guerra contra los narcotraficantes. Tardaditos, ambos gobiernos reconocen que las luchas armadas, 
policiacas, no resolverán el dramático problema de consumidores y negociantes. 
 
El viraje que propondrán los norteamericanos atenderá, según analistas consultados por este diario, a un enfoque 
social en su plan "de ayuda", Iniciativa Mérida; ya entienden que son buenas, seguramente mejores, que la 
concentración en "sólo pegarle a las cabezas de las organizaciones... habrán de tomar nuevas medidas sociales, 
como algunas ya anunciadas para Ciudad Juárez", señaló Vanda Felbab Brown, dedicada al conocimiento de 
conflictos. 
 
Cuatro fundamentos habrán de "ayudar" a México: desmantelar los cárteles; institucionalizar el Estado de 
Derecho; fincar una frontera moderna y "construir" comunidades sólidas y fuertes. No se objeta el 
desmantelamiento de los cárteles, la erección de una frontera moderna, tal cual se enuncia. 
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Pero hay torcedura de rabo de puerca en cuanto a lo que habría que adecuarse en la "institucionalización" de un 
Estado de Derecho y en la construcción de comunidades sólidas y fuertes. En el comunicado oficial, que habrán de 
publicitar, se consignarán las ideas y los propósitos. Pero hasta la fecha no se entiende bien a bien, y se teme, que 
la tarea de las instituciones es nacional y no binacional y el establecimiento o fomento de comunidades no menos. 
 
Doscientos siete millones de dólares del presupuesto que se gastarán en México, de trescientos diez, irán para el 
financiamiento de la reforma judicial en México, "impulsar" la defensa de los derechos humanos y apoyar "un 
buen gobierno". Si hubiese reciprocidad, los mexicanos habrían de cooperar, "coperar" como dicen pedigüeños, en 
el desmantelamiento de sus cárteles e impulsar allá los derechos humanos, como los de las emigraciones. 
 
La gravedad e inmisericordia de las matanzas cotidianas en México, su inicio o aumento en territorio de los EUA, 
acucia para que se inmiscuyan, alarmados, en asuntos que no están amparados ni por derecho ni por las relaciones 
entre países que se quieren o dicen soberanos. Pero los daños a sí mismos y otros, el tráfico y pleito narco por 
millones de dólares, hacen que quienes "se hornean" sean ya asunto ominoso de seguridad nacional. 
 
El desorden y las inepcias estratégicas para enfrentar a los violentos brutos han causado ya decenas de muertes 
civiles. Los operativos parecieran hechos a lo bestia, sin planes ni cuidados, en muchos casos. En Cuernavaca la 
audacia, en el fondo imbécil, del crimen organizado ha llegado a tareas materialmente incendiarias. Quemaron 
una casa de gestión de un legislador priista, talleres de autos y motos y una vivienda. 
 
Ya ni modo, pudieran decir a la mexicana, los enviados de Obama. Aunque sean ellos consumidores mayores, los 
vendedores de armas, el drama narco norteamericano ya les obligó a virajes y al acendramiento del gobierno 
proconsular de México. 
 
froymln@prodigy.net.mx 
 
 
 
 

TEMPLO MAYOR 
F. Bartolomé 
 
(24 marzo 2010).- EL PRIISTA Francisco Rojas ha de estar tomando clases de meditación zen, porque de otra 
manera ya se habría arrancado el bigote tratando de coordinar a su kínder, perdón... a su bancada. 
 
ESTE JUEVES, finalmente, el PRI presentará su propuesta de reforma política que, contrario a lo que se ha dicho, 
no es "la de Enrique Peña". 
 
EN REALIDAD, lo que hizo Rojas fue armar una iniciativa en la que se incluyeron las propuestas de todos los 
gobernadores tricolores, a los que les envió su respectivo diputado para ponerse de acuerdo. 
 
DICEN QUE fue un proceso bastante largo, sobre todo por la desidia de algunos de sus compañeros para cumplir 
con el plan de trabajo, por lo que a Rojas le entró la urgencia de acabar antes de que llegara la Semana Santa. 
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EL ASUNTO se ha complicado en estos días con las ocurrencias de varios legisladores priistas que de última hora 
quieren incluir un detallito, colar una propuesta, modificar un enunciado o, ya de plano, cambiar el rumbo de la 
nación. 
 
PERO COMO a Rojas no le gusta eso de "al ratito", ya cerró la ventanilla y el que bailó, bailó. Y el que no, ¡pos no! 
 
   
¿CÓMO SE SABE que Arturo Sarukhán está en México? Porque de inmediato empiezan a candidatearlo -una vez 
más- para la Secretaría de Relaciones Exteriores. 
 
APENAS venía volando para estar presente en la visita de Hillary Clinton, cuando al embajador mexicano le 
volvieron a tocar ese bolero que tanto le llega: sustituir a Patricia Espinosa. 
 
CON ESO de que la visita de la secretaria de Estado se organizó en un dos por tres y, por lo visto, salió mejor de lo 
esperado, Sarukhán vuelve a acumular puntos... pero él ya ni se la cree. 
 
SU NOMBRE ha sido tan traído y llevado como eterno suspirante a la Cancillería, que ya hasta parece juego cruel. 
 
QUIZÁ POR ESO, según se sabe, Sarukhán está más que resignado a quedarse en la embajada en Washington, 
donde dicen que no le va nada mal pues tiene un amigo en la Casa Blanca cuyas iniciales son "B" de Barack y "O" 
de Obama. 
  
  
¡UN DOCTOR!, ¡llamen a un doctor! Fidel Herrera ¡se mordió la lengua! 
 
NO DABAN CRÉDITO quienes escucharon al gobernador veracruzano exigirle ayer a Fernando Gómez Mont que 
el gobierno federal ¡saque las manos de la elección estatal! 
 
DICEN QUE si el reclamo del mandatario priista fuera en serio, tendría que empezar por sacarse él mismo -
completito- de ese proceso electoral en el que es protagonista. 
 
A NADIE ESCAPA la manera en que Fidel ha hecho del triunfo de Javier Duarte, o mejor dicho, de la derrota de 
Miguel Ángel Yunes un asunto personal. 
 
TAN ES ASÍ que presume estar enterado de todos y cada uno de los movimientos de su adversario, como si su 
función fuera la de estar espiando candidatos. 
 
LO GRACIOSO es que los informantes de Fidel Herrera frecuentemente le proveen datos equivocados y, entonces, 
toooda su inteligencia... se desmorona. 
  
  
MUCHO TIENEN que aprenderle los legisladores mexicanos a sus homólogos estadounidenses que aprobaron la 
nueva Ley de Salud de Barack Obama. 
 
¿COMO QUÉ? Bueno, pues de entrada esa cosa rara de verlos trabajar... ¡en domingo! 




